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BOLETÍN Nº 428

La azucarera alemana Südzucker confirma la caída de sus 
resultados operativos y pronostica una evolución económica 

desfavorable de cara al futuro 

La Südzucker espera números rojos para la campaña 2019/20 en el 
segmento del azúcar y pronostica un resultado operativo máximo de 100 
millones de euros.

HORIZONTAL|ECONOMÍA y FISCALIDAD|AZÚCAR EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 29.05.2019 

Los precios bajos del azúcar que predominaron el año 

pasado han afectado muy negativamente al balance 

empresarial correspondiente al ejercicio económico 

2018/19 de la fábrica azucarera alemana Südzucker.  

A pesar de que las primeras cifras sobre el ejercicio en 

curso, que empezó el pasado mes de marzo, se han 

revisado al alza, la tendencia sigue pronosticando una 

caída en picado de los resultados empresariales para la 

campaña 2019/2020.   

De acuerdo con los datos definitivos presentados por la 

Südzucker, el resultado operativo se redujo de 445 

millones de € en 2017/18, a tan solo 27 millones de € 

en 2018/19, habiendo disminuido el beneficio antes de 

tener en cuenta los intereses, los impuestos, la 

depreciación y las amortizaciones (EBITDA) en más de 

la mitad, alcanzando solamente 353 millones de €. 

En lo que respecta a la cuenta de pérdidas y ganancias, 

al cierre del ejercicio se registró un déficit por importe 

de 761 millones de € frente al plus de 467 millones de € 

obtenido en 2017/18. El volumen de negocio, sin 

embargo, se redujo de forma relativamente moderada, 

en un 3,3%, hasta situarse en 6.750 millones de €. 

La gerencia de la Südzucker hizo referencia a la 

drástica caída de los precios del azúcar que se viene 

observando desde el mes de octubre de 2017, así 

como a la mala cosecha de 2018 provocada por la 

extrema sequía que sacudió al país durante ese año. 

Estos dos factores condujeron a pérdidas operativas de 

unos 239 millones de € en el segmento del azúcar, 

sector que el año anterior todavía había generado 

beneficios por importe de 139 millones de €. La 

Südzucker cuenta con que, a lo largo del ejercicio 

actual, el volumen de ventas de la empresa seguirá 

situándose entre 6.700 y 7.000 millones de €, aunque 

calculan que el resultado operativo no llegará a superar 

los 100 millones de €. 

También en el segmento CropEnergies (producción de 

bioetanol para combustibles) se redujo del volumen de 

negocio, situándose en 693 millones de € (-14,2%), y, 

en consecuencia, el resultado operativo disminuyó, en 

comparación con 2017/18, en más de la mitad hasta 33 

millones de €. Para el ejercicio en curso esta empresa 

afiliada a la Südzucker pronostica un resultado 

operativo de entre 20 y 70 millones de €. 

El segmento de las especialidades (functional food, 

féculas, etc.), por su parte, ha logrado desarrollarse 

relativamente bien, con un resultado operativo por 

importe de 156 millones de € (-1,3%) y un incremento 

del volumen de negocio del 14,9%, hasta situarse en 

2.290 millones de €. 

La compañía austríaca Agrana (Austria), que dentro del 

grupo Südzucker gestiona la división de las 

preparaciones de fruta, presentó un resultado 

operativo que ascendió a 77 millones de € y ganancias 

que ascendieron a 1.180 millones de €, con lo que 

ambos resultados se situaron ligeramente por encima 

de los valores obtenidos el año anterior. El EBIT 

registrado para el ejercicio 2018/19 se redujo en 

comparación con el año anterior en un 65,1% hasta 

alcanzar los 66,6 millones de €, lo que según Agrana se 

debió a los bajísimos precios del azúcar, así como a los 

reducidos precios de la isoglucosa y del etanol en el 

segmento del almidón. La facturación de la empresa se 

redujo en un 4,8% hasta alcanzar 2.440 millones de € 

y las ganancias se redujeron de 142,6 millones a 30,4 

millones de €. 
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La Ministra federal de Agricultura insiste en la voluntariedad 
del capping y la degresividad de las ayudas de la PAC. 

La Ministra Klöckner reitera sus exigencias para que la nueva PAC considere 
la simplificación, la regionalidad y el principio de subsidiariedad y entrega un 
documento de puntos clave al Comisario de la UE, Phil Hogan.

HORIZONTAL|PAC|AYUDAS Y SUBVENCIONES EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 03.06.2019 

La Ministra federal de Agricultura, Julia Klöckner, ha 

entregado recientemente al Comisario de Agricultura 

de la UE, Phil Hogan, un documento que contiene los 

puntos clave relacionados con el capping y la 

degresividad de las ayudas de la PAC.  

En dicho documento, que ha sido elaborado 

conjuntamente por la Federación y los Estados 

federados, se reafirma la postura del Gobierno alemán 

que aboga por que los Estados miembros puedan 

decidir voluntariamente sobre la introducción, o no, de 

un techo máximo (capping) y la reducción gradual 

(degresividad) de las ayudas directas de la PAC. 

Klöckner considera que, dada la gran diversidad entre 

zonas rurales, es imprescindible que los Estados 

miembros tengan un margen de acción 

suficientemente amplio y flexible para gestionar y 

desarrollar las ayudas directas de la PAC.  

De acuerdo con las exigencias formuladas en el citado 

documento, Alemania aboga por que las ayudas 

directas no sólo sirvan para garantizar los ingresos de 

los agricultores, sino que, además, contribuyan en 

mayor medida a la protección del medio ambiente, de 

la naturaleza, del clima, así como del bienestar y la 

protección de los animales.  

Klöckner insistió en que, ante este escenario, la 

introducción de un techo máximo y/o de la 

degresividad de las ayudas sería “totalmente 

contraproducente”.  

Otro punto muy destacado por Klöckner se refiere a los 

importes a tanto alzado a pagar voluntariamente para 

el fomento de determinadas medidas agroambientales, 

ya que, a juicio de la ministra, el objetivo debe consistir 

en impulsar el establecimiento de medidas enfocadas a 

mejorar al máximo la biodiversidad. 

La Ministra constata en el documento entregado que, 

“está muy claro que la nueva PAC debe estar mucho 

más orientada hacia la protección del medio ambiente 

y del clima” y que, “de ninguna manera, puede 

iniciarse una competencia por bajar los estándares 

medioambientales (dumping)”.  

Klöckner aboga, en este contexto, por vincular la 

concesión de los pagos en el marco de la PAC al 

cumplimiento de objetivos concretos orientados hacia 

“más medio ambiente, más protección del clima y más 

biodiversidad”. Subrayó que “lo que cuenta no es el 

procedimiento, sino que se alcance el objetivo 

deseado”. 

En el documento entregado por Klöckner quedan 

reflejadas una vez más las tradicionales exigencias 

alemanas, que se refieren a la simplificación de la 

carga burocrática y al refuerzo del principio de 

subsidiariedad y de regionalidad.  

“Por una parte se trata de evitar que la reforma de la 

PAC suponga un aumento de procedimientos 

burocráticos inasumibles por los agricultores y la 

administración; por otra parte sería importante que, 

teniendo en cuenta precisamente el principio de 

subsidiariedad, los Estados miembros tuviesen más 

flexibilidad a la hora de gestionar y diseñar, tanto las 

medidas de apoyo, como sus sistemas de 

administración, seguimiento y control”, manifiesta la 

ministra Klöckner en el documento entregado al 

Comisario Hogan.   
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Más de 500 lobos contabilizados en Francia  

El fuerte ritmo de crecimiento de la especie en el país galo, obliga a ajustar 
las medidas para conciliar las actividades de ganadería con la presencia del 
animal, ya que en 2018 se registraron ataques a unos 12.000 animales.

AGRARIO | GANADERIA | BIODIVERSIDAD EUROPA|FRANCIA PARÍS 03.06.2019 

El lobo desapareció en Francia en la primera parte del 

siglo XX, volviéndose a registrar animales hacia 1990. 

Desde entonces y hasta 2014, el ritmo de crecimiento 

se situaba en torno a un 15% anual. Este ritmo llevó a 

los expertos a fijar el horizonte de 2023 para alcanzar 

el número de 500 lobos, considerado como el umbral 

de viabilidad demográfica de la especie según los 

análisis científicos del Museo francés de historia natural 

y de la Oficina Nacional de caza y fauna salvaje 

(ONCFS).  

Teniendo en cuenta este objetivo, los Ministros 

franceses de Transición Ecológica y de Agricultura 

presentaron en febrero de 2018 el Plan lobo 2018-2023 

(Plan nacional de Acciones del lobo y de las actividades 

ganaderas, PNA), fruto de un proceso de concertación 

desde el otoño de 2017 entre ONGs, ganaderos y 

autoridades locales, que contó con una consulta 

pública en internet con cerca de 6.000 contribuciones. 

El Plan busca establecer un nuevo método de gestión 

de la especie, que permita una mejor protección de la 

misma así como de los rebaños y de los ganaderos y se 

fundamenta en 5 tipos de medidas: mejorar el 

conocimiento de la especie; proteger la especie; 

proteger los rebaños de los ataques; ayudar a los 

ganaderos a defenderse en caso de ataque; apoyar la 

ganadería y el pastoreo en zonas de presencia del lobo.  

El Plan prevé la constitución de un Grupo Nacional 

Lobo (GNL) cuya presidencia está a cargo del Prefecto 

Coordinador “lobo” de la región Auvernia- 

Ródano-Alpes, que junto con la región de 

Provenza-Alpes-Costa Azul, concentran la mayor parte 

de la población de lobos del país galo y que está 

compuesto por todas las organizaciones y 

administraciones afectadas.  

EL GNL se ha reunido ya en dos ocasiones en 2019, la 

última el pasado 28 de mayo, ante la fuerte progresión 

en el número de lobos apuntada por los organismos 

científicos. 

Así, conforme a la ONCFS el umbral de 500 lobos ha 

sido superado ya en 2019, mucho antes de lo previsto 

en el PNA, lo que demuestra la eficacia de la política de 

preservación de la especie en favor de la biodiversidad, 

pero también obliga a proteger correctamente las 

actividades ganaderas, especialmente las de pastoreo, 

teniendo en cuenta, que el número de animales 

atacados en 2018 ha sido muy elevado, en torno a 

12.000, principalmente de ganado ovino. 

Las nuevas medidas para preservar los rebaños pasan 

por el refuerzo de la protección (pastores, perros, 

cabañas) especialmente en las zonas en las que se 

producen los ataques y la simplificación de la solicitud 

de ayudas a la financiación de estas medidas (cuya 

ayuda se sitúa entre el 80%-100% del gasto, con 

determinados techos) y de la autorización de los 

disparos de defensa. Se aumenta el umbral de lobos 

que pueden ser sacrificados del 10% al 17% de la 

población, manteniéndose la posibilidad de aumentar 

un 2% dicho porcentaje si la presión de depredación 

persiste. Por otro lado, se refuerzan las acciones en 

zonas próximas a las de ataque, para poder anticipar 

situaciones de depredación, permitiendo el acceso a la 

ayuda para adquisición de perros de protección y el 

poder proceder a disparos de defensa.  

Por último, se aumentarán los importes de 

indemnización para los animales atacados por lobos 

con objeto de que se adecuen a la realidad de las 

pérdidas económicas sufridas por los ganaderos.   
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Elecciones europeas en Francia 

El partido de Marine Le Pen se sitúa a la cabeza por los votos en zonas 
rurales, y Europa Ecología-Los Verdes aparece como tercera fuerza.

HORIZONTAL|AGRICULTURA| EUROPA|FRANCIA PARÍS 29.05.2019 

Los resultados de las elecciones europeas en Francia 

han dado al partido de Marine Le Pen, Rassemblement 

National (RN) la victoria, con el 23,33% de los votos, y 

23 de los 79 escaños franceses en el PE.   

Conforme a la prensa francesa, estos resultados se 

deben por un lado a un movimiento “anti-Macron”, al 

modo de escrutinio proporcional de las elecciones 

europeas del que se ha beneficiado, pero 

fundamentalmente a la consolidación del voto que se 

venía implantando en las zonas rurales desde 

comienzos del siglo XXI. Tras varios meses de 

movilización de los “Chalecos amarillos”, estos 

resultados confirman la fractura entre la Francia 

urbana y rural. Efectivamente en una buena parte de 

las zonas rurales la lista del RN es la primera votada, lo 

que cristaliza “una cólera de la Francia periférica”. Los 

expertos consideran que estas zonas se sienten cada 

vez más aisladas, con importantes frenos sociológicos 

(precariedad, falta de equipamientos, desaparición de 

los servicios del Estado, etc…) y es el sentimiento de 

frustración el que les ha llevado a apoyar la lista del 

RN. 

Por el contrario, la lista apoyada por el partido de 

Macron, La République en Marche que concurrió junto 

con “Mouvement Demácrate MoDem” a las urnas, ha 

recibido sus principales apoyos de las grandes 

ciudades como París, Lyon, Toulouse y Burdeos. Con 

22,41% de los votos, contará con el mismo número de 

escaños en el PE que RN, 23. 

El tercer puesto obtenido por la lista de Europa 

Ecología-Los-Verdes, con el 13,48% de los votos y 13 

escaños, ha sido la gran sorpresa en las elecciones 

europeas en Francia.  La lista ha sido encabezada por 

Yannick Jadot, que dejó Greenpeace en 2008 para 

pasar a ser eurodiputado dentro de la lista del Grupo 

de los Verdes, por lo que esta será su tercerea 

legislatura en el Parlamento Europeo, donde se ha 

mostrado muy crítico con cuestiones como el uso del 

glifosato o el Acuerdo Canadá-UE. Según los sondeos, 

la lista verde ha sido la más votada por los jóvenes de 

entre 18 y 24 años. 

Link a los resultados presentados por el Ministerio del Interior 

de Francia 

Los resultados dejan claro una vez más el fin del 

bipartidismo en Francia y en Europa, con resultados 

para Los Republicanos (LR, antiguo partido de 

Sarkozy) del 8,48% y el Partido Socialista del 6,31%. 

En otras proporciones, otra sorpresa ha sido el 

resultado obtenido por el partido animalista a quien los 

sondeos le otorgaban un 0,5% de los votos y que 

finalmente ha alcanzado el 2,17% de los sufragios. 

Aunque el resultado obtenido no le permita tener 

representación en el PE, el mismo no deja de ser una 

sorpresa, ya que es similar a los obtenidos por las listas 

de la Unión de Demócratas e Independientes (UDI) y 

del Partido Comunista Francés (PCF), pasando por 

delante de Lucha Obrera o de las que agrupaban a los 

“Chalecos amarillos”. 

Destacar que el porcentaje de participación en los 

comicios también ha sido una sorpresa positiva, ya que 

se trata del más importante desde 1994, y ha 

alcanzado el 50,12%, 8 puntos más en relación con las 

elecciones de 2014. 

Esta nueva composición del Parlamento europeo 

augura múltiples negociaciones para la próxima 

legislatura, en particular en relación a las discusiones 

sobre la futura PAC. 
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Los agricultores irlandeses se enfrentan a la "quiebra" 
mientras esperan la respuesta de Bruselas 

El Gobierno irlandés ha solicitado a la Comisión Europea "medidas 
excepcionales" para apoyar a los agricultores que han sufrido una reducción 
acusada de la renta agraria por el Brexit.

HORIZONTAL|BREXIT|AYUDAS Y 
SUBVENCIONES|GANADERIA.

EUROPA|IRLANDA LONDRES 31.05.2019 

 Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, 
 Alimentación y Marina 

El Ministro de Agricultura, Michael Creed, solicitó esta 
ayuda en el pasado Consejo de Ministros de Agricultura 
de abril, petición que en estos momentos está siendo 
considerada por la Comisión Europea, y que es fruto de 
una campaña continua de la Asociación de Agricultura 
de Irlanda, para que el Gobierno intervenga para 
ayudar a los ganaderos que ya están sufriendo las 
consecuencias del Brexit, con una pérdida estimada de 
100 millones de euros desde el año pasado. 

Joe Healy, Presidente del principal sindicato agrario 
irlandés (Irish Farmers’ Association –IFA-) señala que 
los agricultores están esperando a ver si se materializa 
la ayuda mientras luchan para superar las importantes 
pérdidas derivadas del Brexit. Subraya que hay una 
"grave crisis de la renta en el sector de la carne de 
vacuno” y que algunos agricultores han hecho frente a 
la “quiebra” en los últimos meses, por lo que “están 
disgustados y hartos de las promesas vacías de los 
políticos”. 

Creed ha reiterado una vez más, durante una 
intervención parlamentaria, que había mantenido una 
serie de conversaciones con Hogan sobre las posibles 
repercusiones del Brexit para la agricultura irlandesa, 
subrayando la necesidad de que la Comisión tenga 
todo listo para aplicar medidas dirigidas a mitigar los 
posibles impactos en el sector agroalimentario. Entre 
dichas medidas se encuentra la prestación de ayuda 
excepcional en virtud del reglamento de la 
Organización Común de Mercado Común de la PAC. 

Reconoce que los últimos meses han sido muy difíciles, 
en particular para los productores de carne de vacuno, 
tras un año duro en 2018, debido a las condiciones 
climáticas. Ha habido un período prolongado y 
excepcional de precios deprimidos desde el otoño 
pasado, siendo la causa principal la continua 
incertidumbre en torno al Brexit. 

Los agricultores han seguido mostrando su indignación 
ante el Gobierno durante mucho tiempo. A principios 
de este mes, el Primer Ministro de Irlanda y otros 
ministros se reunieron con los agricultores y otros 
participantes en la manifestación que tuvo lugar con 
anterioridad a una reunión del Gabinete ministerial. 
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Si el Brexit no hubiera sucedido, de lo único que se estaría 
hablando sería del cambio climático 

La Oficina de Alimentos de Irlanda destaca el Brexit y el cambio climático 
como las mayores amenazas para la persistencia del sector agroalimentario.

HORIZONTAL|BREXIT|CAMBIO CLIMATICO| 
PRODUCTOS CÁRNICOS|LECHE Y PRODUCTOS 
LÁCTEOS

EUROPA|IRLANDA LONDRES 30.05.2019 

 Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, 
 Alimentación y Marina 

“Si el Brexit no hubiera sucedido, lo único de lo que 

estaría hablando el sector agroalimentario de Irlanda 

sería del cambio climático” ha manifestado la 

Consejera Delegada de la Oficina de Alimentos de 

Irlanda (Bord Bia), Tara McCarthy. 

En su intervención en el Comité Mixto parlamentario de 

Agricultura, McCarthy ha advertido que el Brexit y el 

cambio climático son las dos amenazas principales a las 

que se enfrenta el sector y que éste tiene que mejorar 

la comunicación de sus credenciales de sostenibilidad, 

ya que tiene la obligación de "justificar su existencia". 

Según Bord Bia, muchos agricultores y otros 

integrantes del sector agrario se han adherido al Origin 

Green, su programa de sostenibilidad de alimentos y 

bebidas, lo que es una indicación muy clara de que 

tienen plena concienciación de la situación. El 

programa, que fue creado en 2012 y mejorado a partir 

de esa fecha, cuenta en estos momentos con 52.000 

explotaciones. 

Además del Brexit, el sector se enfrenta a otros retos 

importantes, como la creciente serie de campañas 

negativas que "cuestionan el derecho de la industria a 

existir". Entre ellas, cita la que es una amenaza para la 

sostenibilidad del consumo de carne roja por motivos 

de salud y de impacto ambiental, apoyadas por 

distintos informes, de los que los más radicales piden 

que se reduzca el consumo de carne de vacuno en casi 

un 80%. Por ejemplo, el reciente informe de Eat Lancet 

sugiere una cantidad diaria de carne roja de 14 gramos, 

que equivaldría a menos de 100 gramos a la semana. 

Dichos informes están fomentando la creencia, cada 

vez mayor, entre algunos consumidores de que la 

carne roja no es saludable, sobre todo entre las 

personas que tienen entre 23 y 38 años. En 

consecuencia, se ha producido un aumento sustancial 

y sostenido del veganismo, el vegetarianismo y, en 

particular, de las dietas vegetarianas con consumo 

ocasional de carne o pescado. 

Los productos lácteos están afrontando unos 

problemas "tan graves como la carne de vacuno" y 

aunque Bord Bia supervisa el trabajo del Consejo 

Nacional de Lácteos, “todavía no se ha ganado la 

batalla”. De este modo, McCarthy pone de manifiesto 

la dificultad de coordinar de una manera efectiva las 

actuaciones de todas las partes que integran la 

industria y que todavía queda mucho trabajo por 

hacer. 
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BOLETÍN Nº 428

Los agricultores de Yorkshire piden un mayor apoyo 
post-Brexit 

Se ha realizado una encuesta entre los agricultores de Yorkshire, cuyos 
resultados servirán para justificar la solicitud al Gobierno de un mayor apoyo 
comercial post Brexit.

HORIZONTAL|BREXIT|AGRICULTURA EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 29.05.2019 

 Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente,  
 Alimentación y Asuntos Rurales 

La encuesta es una iniciativa coordinada de Grow 

Yorkshire y Yorkshire Local Enterprise Partnership 

(LEP), que utilizarán la información recopilada para 

tener una mejor comprensión de los retos y barreras a 

los que se enfrenta el sector agrícola de Yorkshire, 

identificar cuáles serán las mayores amenazas para las 

empresas agrícolas en los próximos 12 meses y 

elaborar un plan de actuación para pedir al Gobierno el 

apoyo y los recursos pertinentes. 

Por otra parte, se ha entregado una carta abierta, 

firmada por más de 30 organizaciones líderes del 

sector agrícola de Yorkshire, al Secretario de Estado de 

Agricultura, Robert Goodwill, en la que piden al 

Gobierno que se comprometa a apoyar la economía 

rural de la región para que pueda seguir avanzando 

después del Brexit. 

Además de la encuesta, se ha establecido un grupo de 

dirección que elabore la estrategia para llevar a la 

práctica la iniciativa. Constituye un hito importante que 

un representante del Ministerio de Agricultura británico 

(Defra) forme parte oficialmente de dicho panel, al que 

se unen líderes del principal sindicato agrario NFU 

(National Farmers' Union) y diversas asociaciones 

representativas del sector como la Yorkshire 

Agricultural Society, la CLA (Country Land and Business 

Association y la Yorkshire Food, Farming and Rural 

Network. Estos grupos están colaborando para que 

todas las empresas agrícolas y alimentarias de la región 

sean conscientes del apoyo disponible.

Un aspecto fundamental de la iniciativa es el de 

compartir la experiencia de los agricultores que han 

tenido éxito para alentar a los demás a que prueben 

distintas maneras de innovar y mantener la 

rentabilidad de la explotación. Grow Yorkshire destaca 

que muchos agricultores ya están aceptando los 

cambios y aprovechan la oportunidad para mejorar los 

negocios. 

En este mismo sentido se ha pronunciado la Presidenta 

del sindicato agrario NFU, Minette Batters, en una 

reciente conferencia, manifestando que el prepararse 

de manera eficaz para el cambio, será crucial para 

aumentar la capacidad de adaptación del sector 

agrícola tras el Brexit. 

Batters destacó los desafíos que se presentarán con los 

cambios que experimentará la renta agraria, las 

ayudas y el comercio futuro, pero también puso de 

manifiesto que tanto la industria como el Gobierno 

deben estar preparados para aprovechar las 

oportunidades que brindan estos cambios. 

NFU está trabajando con el Ministerio británico de 

Agricultura para crear una comisión de comercio y 

alimentos dirigida a garantizar el mantenimiento de las 

exigentes normas alimentarias británicas durante el 

proceso de negociación del Brexit y tras el mismo. Su 

Presidenta considera que el futuro sistema de pagos 

también debe posibilitar a los agricultores adaptarse, 

de manera que puedan mantener sus negocios y, de 

este modo, contribuir a la creación de un sector 

post-Brexit sostenible y rentable. 
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BOLETÍN Nº 428

Urge adoptar una decisión sobre los desperdicios de aves de 
corral en Irlanda del Norte antes del Brexit 

Las restricciones que se impondrían con un Brexit duro al movimiento 
transfronterizo de residuos no tratados dañarían gravemente al sector 
avícola irlandés.

HORIZONTAL|BREXIT|CONTAMINANTES Y RESIDUOS EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 28.05.2019 

Imagen: Granja de aves. Ministerio británico de Medio               
Ambiente, Alimentación y Asuntos Rurales 

El candidato del Partido Unionista del Ulster (UUP) en 

las recientes elecciones parlamentarias europeas, 

Danny Kennedy, advierte de que parte de la industria 

avícola local podría verse paralizada si no se adopta 

pronto una decisión, para que tras el Brexit se puedan 

seguir exportando los desechos de pollo a la República 

de Irlanda. 

La industria avícola es de crucial importancia para el 

sector agroalimentario local y para la economía de 

Irlanda del Norte en general, ya que emplea a miles de 

personas y representa en la actualidad una fuente vital 

de ingresos adicionales para muchos agricultores. 

Una de las consecuencias del crecimiento del sector en 

la última década es la producción de 270.000 toneladas 

de desperdicios de aves de corral al año, de las que 

aproximadamente 80.000 se envían al otro lado de la 

frontera, donde se usa como fertilizante para la tierra 

de cultivo y para complementar las plantas de 

digestión anaerobia en toda la República de Irlanda. 

Sin embargo, existe el peligro de que, en el caso de un 

Brexit sin acuerdo, se impongan restricciones 

inmediatas al movimiento transfronterizo de residuos 

no tratados. 

No sería posible distribuir este excedente de desechos 

en las tierras agrícolas de Irlanda del Norte, porque 

gran parte de la tierra ya está al límite en lo que a 

fósforo se refiere. En consecuencia, algunos 

subsectores de la industria local podrían quedarse 

paralizados hasta que  no se encuentren acuerdos 

alternativos. 

El UUP ha enviado recientemente un escrito al 

Departamento de Agricultura de Irlanda del Norte 

solicitando una actualización de la situación, porque 

considera que no es suficiente la recomendación que 

hace a los agricultores de tener un plan de 

contingencia para solucionar el problema de los 

residuos. Ninguno de los titulares anteriores del 

Departamento ha logrado encontrar una solución 

duradera. 

Kennedy siempre ha creído que salir de la Unión 

Europea, sin acuerdo, sería un desastre total para los 

agricultores de Irlanda del Norte, opinión que es 

compartida por los principales sindicatos agrícolas del 

Reino Unido. A tan solo cinco meses de la fecha 

prevista para el Brexit, no ve que se haya conseguido 

ningún avance en los temas clave, como el movimiento 

transfronterizo de desperdicios de aves de corral, de 

gran importancia para la industria agrícola local, por lo 

que ha hecho este llamamiento para que se adopte una 

decisión lo antes posible. 
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BOLETÍN Nº 428

Rusia-Noruega y la Comisión para la Conservación de los 
Recursos Vivos Marinos Antárticos (CCRVMA) 

El Director Adjunto de la Agencia Federal de Pesca de Rusia, Vasily Sokolov, 
celebró una reunión con un asesor especial, Embajador de Noruega para el 
Ártico y la Antártida, Bard Svendsen.

PESCA|RECURSOS Y ORDENACIÓN PESQUERA| 
ACUERDOS Y TRATADOS

EUROPA|RUSIA MOSCÚ 03.06.2019 

Momento de la reunión: a la izquierda están representantes de Rusia 
y a la derecha de Noruega. Imagen: Web de la Agencia Federal de 

Pesca de la FR. 

El Director adjunto expresó su satisfacción por el nivel 

de cooperación en el ámbito pesquero con el Reino de 

Noruega, que se ha desarrollado con éxito durante más 

de 40 años en el marco del Acuerdo 

intergubernamental del 11 de abril de 1975, y con 

varias organizaciones internacionales.  

A su vez, el Embajador destacó que Rusia y Noruega 

tienen intereses comunes de conformidad con el 

Sistema del Tratado sobre el Antártico, y 

oportunidades para garantizar el desarrollo sostenible 

de cooperación en el futuro. 

Ambas partes analizaron los preparativos para la 

próxima Reunión Consultativa del Tratado sobre la 

Antártida (julio de 2019) y el trabajo de la Comisión 

para la Conservación de los Recursos Vivos Marinos 

Antárticos (CCRVMA). El principal tema fue la 

necesidad de desarrollar una definición y criterios 

unificados para las áreas marinas protegidas (AMP). 

Sokolov señaló que, actualmente, no existe una 

definición reconocida internacionalmente de áreas 

marinas protegidas, y que le gustaría elaborarla en el 

marco de la CCRVMA. Se trata de la definición básica 

de AMP, así como de los criterios para crear, definir los 

límites y los objetivos de dichas áreas. Sin embargo, no 

descartó que un área protegida pueda retener 

oportunidades para la pesca. 

El Embajador manifestó que el enfoque de su país 

hacia la Antártida corresponde a los intereses 

nacionales, que supone combinar el desarrollo 

sostenible con el uso de los recursos. También señaló 

la posibilidad de utilizar los recursos de AMP para la 

pesca, teniendo en cuenta los datos científicos. 

En ambos países, la adopción de las decisiones de 

gestión, se respalda a nivel estatal en la prioridad de 

contar con datos científicos de calidad.  

Según Sokolov, a partir de este año, Rusia planea 

realizar una investigación sobre el kril, que llevará a 

cabo la Academia de Ciencias de Rusia y el Instituto de 

Investigación de Pesca y Oceanografía de Rusia. 

También señaló la necesidad de que otros países 

participen en programas científicos de apoyo, 

recordando los programas desarrollados por Rusia 

sobre el bacalao antártico y los cangrejos, que a 

menudo son rechazados injustificadamente en la 

CCRVMA. 

Actualmente, se han presentado tres propuestas a la 

CCRVMA para el establecimiento de nuevas AMP en la 

zona de la Convención (AMP de la Antártida Oriental, 

AMP en el Mar de Weddell, AMP en la Península 

Antártica y en el Sur del Mar de Scotia -también 

denominado mar de las Antillas del Sur-, denominado 

Domain 1).   

En las áreas de cada una de las nuevas AMPs 

planeadas, hay poblaciones de kril y peces de especies 

dominantes de importancia, tanto comercial como 

potencialmente comercial. La parte rusa ha indicado 

repetidamente, que la propuesta de un AMP debe 

incluir información actualizada sobre el potencial de 

pesca del kril y las especies de peces que prevalecen 

para su uso razonable. 

En particular, la parte rusa propone abrir una pesquería 

de búsqueda de bacalao antártico en el Mar de Weddell, 

sobre la base de los resultados de la investigación rusa 

realizada en la zona en 2012-2014, según los cuales la 

biomasa de bacalao antártico se estimó en 565.000 

toneladas. 
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BOLETÍN Nº 428

Rusia-Unión Europea 

La Dirección General de Salud y Seguridad Alimentaria de la Comisión 
Europea (DG SANTE) ha concluido una auditoría del sistema ruso para 
controlar los residuos de sustancias dañinas y prohibidas en los productos de 
origen animal.

AGRARIO|SANIDAD PRODUCCIÓN AGRARIA| 
COOPERACIÓN

EUROPA|RUSIA MOSCÚ 03.06.2019 

Imagen: Web del Servicio Federal de Supervisión 

Veterinaria y Fitosanitaria de Rusia. 

El 24 de mayo se celebró la reunión final en la sede de 

Servicio Federal de Control Veterinario y Fitosanitario 

de la FR (Rosseljoznadzor). 

Como parte de la auditoría, los inspectores de la 

Comisión Europea, Miren Izaskun El Busto y Alexey 

Solyakov, visitaron laboratorios analíticos 

“Novosibirskaya”, “Leningradskaya”, “Saratovskaya” y 

“Stavropolskaya”. 

El objetivo principal de la visita fue verificar la 

implementación de las recomendaciones de la DG 

SANTE, realizadas durante una inspección similar en 

2017. 

Los expertos europeos señalaron que en los dos años 

posteriores a la última inspección, Rosseljoznadzor 

había hecho un gran trabajo para eliminar las 

infracciones observadas. Los inspectores de la UE 

confirmaron la equivalencia de los métodos aplicados 

en laboratorios de Rosseljoznadzor, prestando especial 

atención a su validación oportuna. Señalaron la eficacia 

de control en laboratorios y de un control cruzado 

entre laboratorios, aunque detectaron omisiones en la 

formalización de informes. 

Miren Izaskun El Busto observó con satisfacción que se 

está expandiendo la variedad de pruebas de sustancias 

contaminantes y nocivas, y que la matriz de informes 

coincide con los de los países de la UE. No obstante, 

indicó que es deseable mejorar los métodos de 

selección de muestras de subproductos de origen 

animal y mejorar la trazabilidad de productos hasta el 

productor final. 

Los inspectores de la UE destacaron las oportunidades 

únicas que el sistema informático “Mercurio” 

proporciona al servicio veterinario ruso, y un alto nivel 

de conocimiento y manejo de este sistema por el 

personal ruso. Los inspectores expresaron la esperanza 

de que las características de este sistema se mejoren 

más, a medida que se resuelvan tareas de registro 

individual e identificación de los animales en Rusia. 

Al final de la reunión, los expertos de la DG SANTE 

agradecieron una buena preparación de la visita y 

quedaron en enviar un informe sobre el trabajo 

realizado en un futuro próximo. 
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BOLETÍN Nº 428

Pagos directos: Fortalecimiento de los requisitos de 
formación 

Como parte de la política agrícola 2022, el Consejo Federal propone 
fortalecer los requisitos de formación para obtener pagos directos mientras 
que la Asociación de Pequeños Agricultores rechaza esta propuesta.

AGRARIO|AGRICULTURA EUROPA|SUIZA GINEBRA 03.06.2019 

De acuerdo con la asociación, es importante que las 

personas con vocación tardía o en reconversión 

profesional, así como los profesionales continúen 

teniendo fácil acceso a la agricultura. El fortalecimiento 

de la formación profesional inicial y continua es 

importante, pero aumentar los requisitos no es el 

camino correcto, afirmó la asociación de pequeños 

agricultores en una declaración publicada el martes 28 

de mayo. 

Los requisitos actuales de capacitación permiten una 

educación sólida y adaptada a la capacitación previa, 

sin importar la edad. En el futuro, la agricultura suiza 

necesitará suficientes agricultores jóvenes, así como 

agricultores motivados. 

La formación inicial tradicional, con frecuencia difícil 

cuando es una formación secundaria o de recuperación, 

que conduce al Certificado Federal de Capacidad CFC, 

no es el único camino hacia la agricultura.  

El aprendizaje de dos años (certificado federal de 

capacitación profesional AFP), así como el curso de 

capacitación para la obtención de pagos directos 

(capacitación OPD) también cumplen con los requisitos 

para obtener pagos directos.  

Para garantizar en el futuro un número suficiente de 

jóvenes agricultores, y para permitir que las personas 

motivadas accedan a la agricultura, esta permeabilidad 

es importante.  

En lugar de elevar los requisitos de capacitación, la 

Asociación de Pequeños Agricultores exige una gama 

más amplia de educación continua en el campo de la 

formación. 

La capacitación en OPD, objeto de repetidas críticas, es 

un camino de formación particularmente importante. 

Gracias a este curso, muchas personas que ya son 

mayores o tienen otra formación inicial pueden 

iniciarse en los cultivos.  

Esto no solo importa a la agricultura de montaña, sino 

también a la agricultura de proximidad a los 

consumidores. El contacto con la población ayuda a las 

personas con un certificado de capacitación OPD a 

comercializar sus productos. Como verdaderos 

constructores de puentes, hacen una importante 

contribución al entendimiento mutuo entre la 

agricultura y la población. 
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BOLETÍN Nº

Movimiento de animales 

La compañía Identitas debe continuar operando la base de datos BDTA sobre 
tráfico de animales y la Confederación seguirá siendo el accionista 
mayoritario. 

AGRARIO|GANADERIA EUROPA|SUIZA GINEBRA 03.06.2019 

El Consejo Federal envió el miércoles al Parlamento la 

revisión en este sentido de la Ley sobre epizootias. 

El proyecto aclara el papel de la Confederación en 

Identitas y las responsabilidades de control y dirección 

de los actores involucrados. Desde 2002, la 

Confederación posee el 51% del capital social de la 

empresa. Las acciones restantes pertenecen a dieciséis 

organizaciones del sector ganadero. 

Para el Consejo Federal, Identitas debe continuar 

administrando la base de datos y la Confederación 

conservará sus acciones. La misión de BDTA es luchar 

contra las enfermedades epizoóticas, pero también es 

cada vez más importante en términos de política 

agrícola.  

Para tener en cuenta este desarrollo, los datos del 

banco deben poder utilizarse para fines de política 

agrícola. 

Se planean otros arreglos. Se refieren a sistemas de 

información en el ámbito veterinario y de seguridad 

alimentaria. También está previsto adaptar la 

disposición relativa al Programa Nacional de Vigilancia 

del Ganado de Suiza, incluida la compensación que se 

pagará a los cantones. 

El proyecto recibió una acogida abrumadoramente 

favorable. En particular, todas las comunidades 

consultadas reconocieron la importancia de controlar el 

tráfico de animales, ya sea para la prevención y el 

control de las enfermedades de los animales o para la 

inocuidad de los alimentos de origen animal. 
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BOLETÍN Nº 428

 Estrategia nacional de Desarrollo Sostenible 2030 en los 
sectores de la agricultura, pesca y bosques. 

La Estrategia Nacional de desarrollo sostenible 2030 para la modernización 
del sector agrícola, la conservación y la gestión racional de los recursos 
pesqueros y la mejora en la valorización de los bosques para asegurar la 
gestión sostenible.

HORIZONTAL|DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 
2030  

ÁFRICA|MARRUECOS RABAT 31.05.2019 

Dentro de la Estrategia de Marruecos de 
desarrollo sostenible 2030 y los 4 principios sobre 
los que se sustenta (aplicar las buenas prácticas 
internacionales, la alineación con el marco legal 
nacional sobre desarrollo sostenible ley 99-12, el 
compromiso de todos los actores 
gubernamentales y no gubernamentales, y la 
estructuración en retos, ejes y objetivos para  
implementarlos, todo ello agrupado en 7 grandes 
retos y 31 ejes prioritarios). 

En el ámbito específico de la agricultura y la 
pesca destaca el reto número 2 que lo dedica a 
“la transición hacia una economía verde”, dentro 
de este reto están tres ejes estratégicos.  

En el caso del Eje estratégico número 1, sobre 
conciliar la modernización del sector agrícola y el 
desarrollo sostenible, dada la relevancia del 
sector en Marruecos que representa 15,5 el PIB y 
ocupa 1,4 millones de personas, la Estrategia se 
articula alrededor de un enfoque global, que 
cubra al conjunto de los actores, según sus 
objetivos particulares, enfocándose en acciones 
de modernización y solidaridad. En concreto 
establece varios objetivos que son:  

Objetivo 22.  La valorización del agua a uso 
agrícola y racionalizar el consumo del Agua. 

Objetivo 23. Acelerar la transición energética y 
mejorar la tasa de penetración de las energías       
renovables en el sector agrícola. 

Objetivo 24. Gestionar las tierras agrícolas y de 
pastoreo en una perspectiva sostenible. 

Objetivo 25. Inscribir el sector agrícola en los 
programas de desarrollo de una economía 
circular y mejorar la gestión de los residuos 
agrícolas. 

Objetivo 26. Innovar para desarrollar una 
agricultura sostenible. 

Objetivo 27. Identificar las oportunidades de 
valorización de subproductos de depuración de 
aguas usadas domésticas.  

Objetivo 28. Promover una producción biológica y 
adecuada. 

Objetivo 29. Aumentar la resiliencia del sector 
agrícola a los impactos de los cambios climáticos.  

En el caso del eje número 2, la conservación y la 
gestión racional de los recursos pesqueros, dada 
la relevancia del sector pesquero de Marruecos, 
2-3% del PIB,  y cerca de 3 millones de personas 
dependientes directamente o indirectamente del 
sector, dedica 4 objetivos que son:  

Objetivo 30. Fortalecer la gobernanza y el control 
del recurso pesquero. 

Objetivo 31. Racionalizar la explotación de los 
recursos pesqueros. 

Objetivo 32. Mejorar la competitividad del sector 
y la valorización de los recursos pesqueros.  

Objetivo 33. Reforzar la cohesión social en el 
sector pesquero.  

Finalmente en el eje número 3, sobre mejora en 
la valorización de los bosques para asegurar la 
gestión sostenible, cuyo sector tiene un gran 
peso en la economía marginal de las zonas 
rurales más vulnerables que dependen de este 
sector clave para el medio ambiente. En este 
ámbito se han identificado dos desafíos, uno 
“convertir el sector de las plantas aromáticas 
medicinales en un motor de desarrollo económico, 
que garantiza la perennidad del recurso y los 
intereses de la población local, y un segundo que 
es “incluir el sector de la madera y la energía en 
una iniciativa de desarrollo sostenible. 
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BOLETÍN Nº 428

La Estrategia de Marruecos de Desarrollo Sostenible 2030. 

La Estrategia de Marruecos de Desarrollo Sostenible está recogida en la 
Estrategia nacional de desarrollo sostenible y se ajusta con los principios 
señalados en la ley de base 99-12 sobre la carta nacional del Medio Ambiente 
y del Desarrollo Sostenible, que es el principio de integración. 

HORIZONTAL|HORIZONTAL|MEDIO AMBIENTE| 
DESARROLLO SOSTENIBLE|AGENDA 2030 

ÁFRICA|MARRUECOS RABAT. 30.05.2019 

Marruecos decidió dotarse de una verdadera hoja 
de ruta en materia de desarrollo sostenible 
mediante la aprobación de una estrategia 
nacional de desarrollo sostenible que fue 
adoptada por el Consejo de ministros, celebrado 
el 25 de junio 2017 bajo la presidencia de SM el 
rey Mohamed VI. Dicha Estrategia se articula en 
torno a siete retos principales: el refuerzo de la 
gobernanza del desarrollo, la realización de la 
transición progresiva hacia una economía verde, 
la mejora de la gestión y la valorización de 
recursos naturales y la biodiversidad biológica, la 
lucha contra el cambio climático y la mejora de 
espacios territorios precarios, el refuerzo de la 
cohesión social, así como la promoción de la 
agricultura. 

Los responsables trabajan actualmente en los 31 
ejes estratégicos provenientes de estos retos, 
que afectan a distintas facetas de la vida del 
ciudadano. En este sentido, el comité estratégico 
del desarrollo sostenible, fue presentado 
recientemente por el Gobierno en presencia de 
representantes de distintos sectores ministeriales 
involucrados. Para alcanzar los distintos objetivos, 
el ejecutivo trabaja para establecer el mecanismo 
apropiado para seguir y coordinar las acciones de 
distintos departamentos en cuestión, tanto a nivel 
de la estrategia nacional como en materia de 
desarrollo sostenible. En este sentido, el comité 
estratégico de desarrollo sostenible aprobó 
durante su última reunión la revisión del decreto 
por el que se acordó incluir representantes de las 
regiones, del sector privado, de la sociedad civil y 
de los establecimientos públicos que trabajan en 
este ámbito. Además, la reunión del comité 
concluyó con varias recomendaciones centradas 
en la necesidad de reforzar la presencia de 
conceptos del desarrollo sostenible en el sistema 
de la educación, la enseñanza y de la formación. 

Para aplicar la Estrategia nacional de desarrollo 
sostenible, el comité recomendó la adaptación de 
un sistema de seguimiento y de evaluación de los 
índices de ejecución de la Estrategia nacional de 
desarrollo sostenible y la preparación de un 
balance de actividades llevadas para la 
realización de esta estrategia para los años 2017 
y 2018 por el comité directivo con la contribución 
de todos los departamentos concernidos antes de 
finales de mayo 2019. Hay que destacar que 
Marruecos ya se adhirió a los esfuerzos de 
realización de los Objetivos de desarrollo 
sostenible 2015-2030, según las Altas 
Orientaciones Reales. Fue igualmente preciso la 
elaboración de 21 planes sectoriales de desarrollo 
sostenible, del pacto de la ejemplaridad de la 
administración en materia de desarrollo 
sostenible y de la guía metodológica. 

En concreto, las medidas operativas presentadas 
en la estrategia nacional de desarrollo sostenible 
se ajustan a los principios aprobados por la ley 
marco 99-12, como son el principio de integración. 
Este último consiste en un enfoque global, 
intersectorial y transversal durante la elaboración 
y la aplicación de las políticas, estrategias, 
programas y planes de desarrollo a mediano y 
largo plazo.  

Se incluye igualmente el principio de 
territorialidad que exige la toma en consideración 
de la dimensión territorial, especialmente regional, 
para asegurar una mejor coordinación de las 
medidas iniciadas por distintos niveles 
territoriales de decisión y favorecer la 
movilización de los agentes territoriales que 
beneficie a un desarrollo humano,  sostenible y 
equilibrado de los territorios.  

Más información: 

http://www.environnement.gov.ma/fr/strategies-
et-programmes/sndd?showall=1&limitstart= 
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Megafardos de alfalfa 

La producción de megafardos está en alza en comparación con el rollo,  por  
los beneficios económicos que representa en materia de transporte y 
almacenamiento.

AGRARIO|CULTIVOS HERBACEOS E INDUSTRALES AMÉRICA|ARGENTINA
BUENOS AIRES 

03.06.2019 

Según un informe elaborado por un grupo de 

investigadores del INTA Manfredi en Córdoba. Tras  

analizar el aprovechamiento de este forraje, se 

concluye que la producción de megafardos es la 

alternativa más rentable en muchos aspectos: 

elaboración, sobre todo el “cutteado o procesado”; 

almacenamiento; transporte; demanda del mercado; 

y recomendaciones técnicas.   

La diferencia de precio de los megafardos con 

respecto a los rollos de igual calidad, inciden 

directamente en el margen del negocio, ya que 

simplifica la operación diaria de formulación de 

raciones. Si bien el productor debe pagar con un 

precio mayor al principio, luego lo recupera al 

ahorrarse los costes de desmenuzado. 

Por otra parte, hay una tendencia nacional hacia una 

reducción de la superficie de alfalfa en las 

explotaciones ganaderas, lo cual hace necesaria una 

mayor eficiencia en producción y aprovechamiento de 

este recurso, sobre todo en las producciones 

ganaderas argentinas, cada vez más intensivas. En 

este contexto de incremento de los volúmenes 

comprados por establecimientos bovinos cada vez más 

intensificados, resulta imprescindible una mayor 

especialización de aquellos productores dedicados 

exclusivamente a producir forrajes de calidad.  

http://www.revistachacra.com.ar/nota/26724-

megafardos-de-alfalfa-la-alternativa-mas-rentable/
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Congreso MAIZAR: el maíz incrementa un 42% el saldo 
exportador.  

El 28 de mayo del 2019, en Buenos Aires, se celebró una nueva edición del 
Congreso Maizar bajo el lema "El despegue internacional", y estuvo destinado 
a analizar políticas y acciones a medio y largo plazo.

HORIZONTAL|CUMBRES Y CONGRESOS| 
AGRICULTURA|CEREALES 

AMÉRICA|ARGENTINA
BUENOS AIRES 

03.06.2019 

D. Alberto Morelli, Presidente de Maizar, destacó: 

"Veníamos reclamando la apertura de mercados 

internacionales y eso se está logrando después de 

mucho trabajo y esfuerzo, lo cual valoramos. Que se 

haya abierto el mercado de China es fundamental, y es 

trabajo de la Secretaría de Agroindustria, el SENASA y 

el sector privado con un producto de calidad". 

Cosecha histórica con más de 48 millones de toneladas 

para grano comercial (incremento superior al 25% 

respecto de la campaña anterior) y en récord en 

exportación (cercana a 32 millones de toneladas, un 

42% de incremento). Solo por esos indicadores, el maíz 

afronta un año de grandes esperanzas, tras la sequía 

del ciclo agrícola pasado. Además el consumo interno, 

más de 17 millones de toneladas, representa una 

oportunidad para seguir expandiendo el cultivo, no solo 

en las zonas tradicionales, sino en nuevas zonas como 

en Misiones, el nordeste de Corrientes o en la 

Patagonia. El caso de Misiones puede ser “una especie 

de nueva tierra prometida” porque tiene 400.000 

hectáreas sin cultivar, según se conoció en el congreso, 

y porque además está a un paso de Santa Catarina, un 

estado brasileño que debe comprar fuera de su 

territorio más de 3,5 millones de toneladas. 

En este marco de crecimiento general de la actividad 

agraria argentina, el maíz representa uno de los 

cultivos preponderantes. 

La superficie total sembrada es 8,9 millones de 

hectáreas en la campaña 2018/2019. De esta superficie, 

7,1 millones de hectáreas son con destino a cosecha de 

grano, incluyendo el destino forrajero, que representa 

un crecimiento del 28% respecto a la campaña anterior. 

La parte correspondiente a la molienda de maíz, creció 

9,38% en 2018, respecto al mismo período de 2017, 

alcanzando un procesamiento total de 6.144.523 

toneladas. Asimismo, las oportunidades para la 

transformación en etanol ya requiere 1,5 millones de 

toneladas. 

A partir de las medidas tomadas para impulsar la 

agroindustria, el cereal volvió a ser una opción 

comercial viable para la cadena del cultivo, lo que 

repercute una mayor área de siembra; en la rotación 

de cultivos; la conservación del suelo y en aportes de 

nutrientes. 

En MAIZAR también se abordó la situación del sorgo. 

En ese sentido, técnicos del INTA Manfredi en Córdoba, 

investigan las potencialidades del sorgo como recurso 

forrajero alternativo al maíz. Los resultados iniciales 

indican que los animales alimentados con ensilados de 

sorgo logran niveles respuesta productiva similar a los 

obtenidos con ensilajes de maíz. Eso sí, la elección del 

híbrido es clave para obtener una respuesta animal 

competitiva, al que hay que añadir las buenas prácticas 

para la confección de los ensilajes.  

El sorgo atraviesa un buen momento tecnológico, con 

hechos tan destacables como la buena acogida de los 

híbridos para ensilaje, con destino a la nutrición animal 

y el lanzamiento de los primeros cultivares del mercado 

con resistencia a herbicidas del grupo de las 

imidazolinonas para el control de malezas. 

http://www.congresomaizar.org.ar/ 

www.infocampo.com.ar/matba-rofex-anunciaron-record-de-maiz-en-

congreso-de-maizar/  

http://www.revistachacra.com.ar/nota/27428-el-sorgo-gana-

protagonismo-en-las-dietas-ganaderas/  

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/easda-asdasdas-

lputat-augue-vero-commy-nos-nulputet-alisit-irit-iliqui-tat-n

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/por-que-misiones-

podria-ser-otra-tierra-nid2252415
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Las Exportaciones argentinas de carne de bovino a China 
siguen imparables y podrían crecer otro 20%. 

Las ventas de carne de bovino de Argentina a China podrían crecer este año 
un 20%. En contrapartida, el censo de reproductoras en 2020 caerá un 0,3%, 
después de haberse registrado una baja del 0,8% en marzo pasado, con 
respecto a marzo 2018.

HORIZONTAL|GANADERIA|COMERCIO-IMPORT- 

EXPORT 
AMÉRICA|ARGENTINA

BUENOS AIRES 
03.06.19 

El año pasado, según cifras del Instituto de Promoción 

de la Carne Vacuna Argentina (IPCVA), se exportaron 

a China 206.607 toneladas (casi 310.000 toneladas 

llevadas si se tiene en cuenta el hueso), una subida  

del 115,2% respecto a 2017. El montante económico 

en ventas fue de US$ 861,4 millones, de un total de 

US$ 1947,9 que generó Argentina en concepto de 

venta carne. En los primeros cuatro meses de 2019 en 

ese mercado se colocaron casi 92.727 toneladas, una 

mejora del 90,7 por ciento. 

Según el CREA Consorcios Regionales de 

Experimentación Agrícola (CREA), China en todo el 

2019 importará un 20 por ciento más que en 2018. 

Además de la dinámica que ya tenía ese mercado como 

consecuencia de la mejora en la dieta de su población, 

fundamentalmente de la clase media china, ahora se 

añade el impacto de la peste porcina africana. Hay que 

recordar que una situación similar se está registrando 

en Mercosur y en particular en Uruguay.   

Como consecuencia de todos ello,  según las cifras 

oficiales, en marzo pasado las existencias de 

reproductoras en Argentina (bajo la denominación de 

vientres: vacas más vaquillonas), era de 31.053.342 

cabezas, 259.073 animales menos que en el mismo  

mes de 2018 (una bajada del 0,8%), podría haber otra 

reducción del 0,3%. Como motivo se destaca "la 

necesidad de generar liquidez en un contexto 

financiero restrictivo para el sector agropecuario". 

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/las-

exportaciones-carne-vacuna-china-siguen-imparables-

nid2253418 

   Página 20



BOLETÍN Nº 428

La infraestructura de carreteras argentinas: un problema 
logístico  

De los más de 670.000 kilómetros de carreteras y caminos que hay en el país, 
solo el 12% está pavimentado. Un obstáculo para la producción y un factor 
que genera aislamiento.

HORIZONTAL|INFRAESTRUCTURAS AMÉRICA|ARGENTINA
BUENOS AIRES 

03.06.2019 

La red vial de Argentina está compuesta por 40.000 

kilómetros de carreteras nacionales, 200.000 

kilómetros de provinciales y 430.000 kilómetros de 

caminos vecinales. Del total de 672.000 kilómetros, 

aproximadamente el 82% son de tierra, el 6% esta 

mejorado algo y solo el 12% está pavimentado. 

A pesar de la importancia de este asunto, hasta hace 

muy poco ha estado muy desatendido. Frente a esta 

situación, en los últimos años, han aparecido diversas 

aplicaciones para el móvil que permiten identificar 

aquellos caminos con problemas para ser transitados 

(Fundación Producir Conservando y FADA). A nivel 

nacional hay iniciativas de los Departamentos de 

Agroindustria y de Transporte, para generar  

plataformas colaborativas web que invitan a añadir  

los datos del lugar donde residen o transitan los 

usuarios,  poniendo la información a disposición de 

todos. 

El Ministerio de Transporte estima que los recursos 

necesarios para el mantenimiento de toda la red 

Nacional  y de todos los caminos serían entre los 600 

a 800 dólares por kilómetro; es decir, 355 millones de 

dólares anuales. En 2012, la falta de manteniendo 

provocó pérdidas al menos de cuatro veces más. 

Además hay que tener en cuenta, que el sector 

agroalimentario argentino genera solo en 

exportaciones más de 100 veces esa cantidad, con 

independencia de que ya está contribuyendo 

directamente cuando utiliza gasoil (un 10% 

aproximadamente es destinado al Fondo Nacional de 

Vialidad), o paga tasas viales. 

Por otra parte, el estado de los caminos influye en la 

calidad de vida rural, favoreciendo o no la fijación de 

población al medio rural, el acceso a la educación en 

las escuelas rurales, la atención de las emergencias de 

salud, entre muchas otras dificultades. En encuestas a  

directoras de escuelas rurales del centro de la provincia 

de Buenos Aires figuran como la principal limitante. 

https://www.clarin.com/rural/caminos-rurales-emergencia-

talon-aquiles-logistico-paga-caro_0_HZLS_eXxA.html  

https://www.clarin.com/rural/campo-reclama-soluciones-

busca-politicas-alternativas_0_mlyxH5ofF.html 
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La soja argentina ya se siembra en China. 

El Grupo Don Mario (GDM), principal grupo de semillas de Argentina, sembró 
por primera vez en China variedades de soja.

HORIZONTAL|INVESTIGACION E INNOVACION AMÉRICA|ARGENTINA
BUENOS AIRES 

27.05.2019 

La empresa Don Mario de Argentina, en colaboración 

con empresas chinas, comenzaron las fases de ensayo 

de la siembra de variedades de soja, posiblemente 

editada génicamente. Es la primera fase de un plan de 

expansión de esta firma, que también tiene 

operaciones similares en Brasil, Estados Unidos, 

Sudáfrica y otros países.  

Se están sembrando 60 variedades, y cada una de ellas 

lo hace en 4 a 6 localidades con los que 

agronómicamente se denominan grupos de madurez 

de 0 a 4. Las primeras evaluaciones serán en las 

provincias de Heilongjiang, Xiling, Inner Mongolia y 

Henan. En línea con las disposiciones oficiales en China, 

Don Mario en ese país está haciendo sus pruebas con 

soja no transgénica. 

Pasarán de dos a tres años de evaluación hasta que  

se pueda pasar a la fase de comercialización y de 

negocio, para la venta de semillas una vez que estén 

los resultados de las variedades. 

China importa soja transgénica (84 millones de 

toneladas previstas para 2019), pero a nivel interno no 

se utilizan semillas genéticamente modificadas para las 

8,2 millones de hectáreas que siembran sus 

productores. La soja no tiene la importancia de otros 

cultivos como es el caso del arroz, donde se producen 

más de 200 millones de toneladas. En el caso de la soja, 

representa alrededor de 15 millones de toneladas 

según los años. En ese país, los rendimientos rondan 

los 1800 kilos por hectárea, casi la mitad del promedio 

de toda Argentina. La empresa Don Mario cree que 

podría mejorar en un 15% el rendimiento en China. 

Hay que tener en cuenta, que la producción de soja en 

ese país está en manos de pequeños productores. De 

hecho, la siembra de los ensayos se hizo a mano. 

Marcos Quiroga, Director global de la empresa, señaló 

que "Es la primera vez que vamos a evaluar en China 

y somos muy optimistas con los resultados con los 

cuales nos vamos a encontrar". La empresa ha tenido 

que hacer un importante trabajo de divulgación, para 

explicar a las autoridades chinas el proyecto. En el 

mismo están colaborando representantes del Instituto 

Nacional de Semillas (INASE).   

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/hito-

empresa-soja-argentina-se-siembra-china-nid2251440
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2019 una oportunidad para los granos argentinos. 

La exportación a Brasil y las condiciones meteorológicas en las zonas 
productoras de Estados Unidos, hacen subir los precios y con ello, las 
posibilidades de negocio de los granos argentinos.

HORIZONTAL|COMERCIO-IMPORT-EXPORT| 
AGRICULTURA|CEREALES 

AMÉRICA|ARGENTINA
BUENOS AIRES 

03.06.2019 

Brasil, el principal cliente de trigo argentino, podría 

adquirir este año más de 5,5 millones de toneladas del 

cereal y 500.000 toneladas de harina. Esa previsión la 

realizó el ministro de Agroindustria de Buenos Aires, 

Leonardo Sarquís, que viajó a San Pablo en una nueva 

misión con representantes del sector comercial de la 

Argentina para reunirse con molineros brasileños. 

Según Sarquís, del volumen total que podría comprar 

Brasil, la provincia de Buenos Aires contribuiría con más 

de un 50 por ciento. 

Las exportaciones bonaerenses de trigo a Brasil 

aumentaron un 42%, en los tres últimos años, (grano 

mas harina). "Esto es posible no solo por el trabajo en 

el vínculo comercial, sino también por los buenos 

resultados productivos de los últimos años”. 

Las sucesivas lluvias en las zonas de producción en  

Estados Unidos, que en muchos casos venían de estar 

anegadas por el desbordamiento del Río Missouri, hizo 

que se retrasaran mucho la siembras y en otras no han 

sido posible, como en la zona del Medio Oeste y en la 

región de las grandes planicies. El maíz es el principal 

cultivo perjudicado.   

A este nuevo escenario se ha unido una ola 

especulativa de los fondos de inversión en todos los 

productos, generando una subida de precios,   

pasando el del maíz de 134,84 a 164,85 dólares por 

tonelada (22,3%); el trigo de 153,96 a 180,23 dólares 

(un 17,1%), y la soja, de 292,85 a 320,41 dólares (un 

9,4%). 

Este cambio de situación en el mercado 

estadounidense, también ha repercutido en los precios 

de los granos argentinos. Los valores de exportación 

del maíz y de la soja (FOB puertos argentinos) 

crecieron desde el día 10 de mayo de este año, un 

14,2% y un 12,5%, al pasar de 155 a 177 y de 304 a 

342 dólares, respectivamente. 

Esta mejora también se ha visto reflejada en lo que 

reciben los productores. El valor del maíz disponible 

creció de 5.900 a 7.000 pesos y el del grano 2019/2020, 

de 135 a 160 dólares, y en soja, de 9.366 a 10.500 

pesos y de 224 a 245 dólares.  

Hasta hace pocas semanas el panorama para los 

precios de los granos era sombrío en la Bolsa de 

Chicago, (referencia  para los proveedores globales de 

cereales y oleaginosas). La guerra comercial entre 

Estados Unidos y China; las abundantes existencias de 

soja y de maíz estadounidenses; la oferta 

sudamericana creciente, y la previsión de una 

importante recuperación de la producción de trigo en 

el hemisferio norte, eran los fundamentos que sumían 

las cotizaciones en una profunda depresión que, con 

matices, se replicaba en el mercado. 

Para Adrián Seltzer, de Granar SA. Esta nueva mejora 

en los precios de la soja está generando que "el 

productor debe concretar ventas para pagar las 

tarjetas rurales con las que financió la compra de 

insumos. Además, se suma la subida en los precios de 

maíz, que venían alicaídos justo cuando arranca la trilla 

de los lotes tardíos. Es una combinación que 

entusiasma". 

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/preven-brasil-
compre-este-ano-mas-55-nid2253086

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/el-clima-en-
estados-unidos-brinda-una-nueva-oportunidad-a-los-granos-arge
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Dos grandes multinacionales cárnicas negocian su fusión 

Sería la cuarta empresa mundial de carne

ALIMENTACION|PRODUCTOS CARNICOS| AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 30.05.2019 

Las multinacionales cárnicas brasileñas BRF y 
Marfrig anunciaron hoy que están estudiando una 
posible fusión que, de concretarse, sería la cuarta 
mayor empresa mundial del sector. 

En un comunicado al mercado, BRF y Marfrig 
afirmaron que sus respectivos consejos de 
administración aprobaron la firma de un 
memorando que prevé exclusividad en las 
negociaciones durante 90 días, prorrogables por 
otros 30. Durante este período, ninguna de las dos 
empresas podrá negociar con terceros. 

De concretarse la fusión, supondría la creación de una 
nueva empresa gigante de la carne a nivel mundial, que 
sería la segunda mayor de Brasil, apenas por detrás de 
JBS, y la cuarta del mundo, con una facturación anual 
cercana a los 19.000 millones de dólares. 

El actual valor de mercado de BRF es de 23.000 
millones de reales (5.750 millones de dólares), mientras 
que el de Marfrig es de 4.000 millones de reales (1.000 
millones de dólares), lo que resultaría en una nueva 
empresa valorada en 27.000 millones de reales (6.750 
millones de dólares). 

Si la operación se lleva a cabo, la relación del 
intercambio de acciones entre ellas considerará la 

cotización media de las acciones de cada una durante 
los últimos 45 días, con lo que BRF tendría el 84,98 por 
ciento de la nueva empresa y Marfrig el 15,02 por 
ciento. 

BRF es líder en la producción de carne de pollo y cerdo 
en Brasil, una de las mayores empresas en el mundo, 
presente en 140 países , con más de 30 marcas -entre 
algunas tan importantes como Sadia, Perdigao, Qually 
o Grabits-, trece mil productores integrados, más de 
treinta mil proveedores y más de doscientos mil clientes 
globales. 

BRF produce más de 5 millones de toneladas de 
alimentos anuales. Tiene 32 fábricas en Brasil y seis en 
el exterior (una en los EUA, otra en Emiratos Árabes, 
tres en Turquía y una en Malasia), además de 20 
centros de distribución en Brasil y 27 en el resto del 
mundo. 

Marfrig es la segunda mayor empresa de carne bovina 
del mundo, tras JBS, gracias a la compra el año pasado 
de la estadounidense National Beef, especializada en 
cortes nobles de vacunos y ovinos. Con 29 unidades 
operativas es capaz de procesar 21.500 cabezas de 
vacuno por día, dos millones de ovinos al año, y 
producir 232.000 toneladas de hamburguesa diarias. La 
empresa tiene diez centros de distribución y oficinas en 
Brasil, EUA, Chile, Argentina y Uruguay.  

Según la nota, la combinación de los negocios debe 
resultar en ganancias de sinergias "operacionales y 
financieras" y servirá para diversificar el destino de los 
productos, con relevancia en Brasil, Estados Unidos, 
América Latina, Oriente Medio y Asia. 
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Brasil, ¿puede salir ganando con el Brexit?

Pero, ¿cuáles son las perspectivas reales? 

HORIZONTAL|BREXIT|COMERCIO - IMPORT-EXPORT AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 31.05.2019 

En una audiencia pública en el Senado brasileño, un 
miembro del tradicional King's College de Londres, dijo 
la semana pasada que Brasil podría salir beneficiado 
por el Brexit, dependiendo de los cambios en las 
relaciones comerciales del Reino Unido después de su 
salida de la Unión Europa (UE). Pero, ¿cuáles son las 
perspectivas reales brasileñas en relación con el 
mercado británico? 

Hablando en una sesión de la Comisión de Relaciones 
Exteriores y Defensa Nacional (CRE), el politólogo 
inglés Anthony Pereira, Director del “Kings Brazil 
Institute”, dijo ver buen potencial al agro-negocio 
brasileño aprovechando los espacios dejados por países 
de la UE después de la ruptura formal entre el Reino 
Unido y el bloque. Según él, históricamente, Gran 
Bretaña no es adepto a una amplia adopción de 
barreras agrícolas como otros países europeos, lo que 

haría su mercado más asequible. 

"Por ejemplo, un alto porcentaje de los productos 
alimenticios importados en todo el país vienen de la 
Europa continental. Pero estas cuotas de importación 
no son necesariamente fijas. Para los productores 
brasileños, que son muy eficientes en la agricultura, se 
puede abrir este mercado británico", dijo Pereira, citado 
por la Agencia.

Además de la potencial apertura del mercado para el 
agro-negocio brasileño, el experto también destaca la 
posibilidad de un acuerdo comercial entre MERCOSUR y 
el Reino Unido después del Brexit, algo que el bloque de 
América del Sur ha estado tratando de hacer desde 
hace 20 años con la UE sin éxito, y que también 
benefician del Brasil. 

Para el otro especialista en economía agrícola y 
profesor de economía en la Universidad Presbiteriana 
Mackenzie, de hecho, es una buena oportunidad para 
Brasil puede beneficiarse de la salida del Reino Unido 
de la UE. Según él, el potencial del agro-negocio 
brasileño en el mercado británico se refiere 
principalmente a posibles contratos para el suministro 
de carne y derivados, así como algunos productos 
agrícolas. 

A pesar de esta perspectiva interesante, si Brasil quiere 
tomar ventaja de este escenario tendrá que esperar. El 
Reino Unido es famoso por demorar a tomar decisiones 
y el proceso actual, dijo, es un reflejo de esta 
característica. 

Según el profesor, favorable a la permanencia de los 
Estados en proyectos de integración, entiende que, a 
menudo, esta unión termina afectando la posibilidad de 
entrada de nuevos socios en ciertos mercados que 
podrían ser más explotados. 

"Personalmente, estoy a favor de la no salida de 
Inglaterra de la Unión Europea. Ya están perdiendo 
importantes elementos dentro del mercado financiero. 
Y, por supuesto, puede ser que nuevas posibilidades se 
presenten, principalmente en la agricultura”, dijo, 
argumentando que tal vez la solución más rápida para 
el actual estancamiento relacionado con el Brexit es en 
realidad un nuevo referéndum en Gran Bretaña.
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Entregan el certificado de Denominación de Origen (DO) 
Queso Turrialba a dos plantas procesadoras 

El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) ha contribuido 
mediante una asistencia técnica financiada por la UE, a la puesta en marcha 
de la DO Queso Turrialba de Costa Rica.

AGRARIO| DENOMINACIONES DE ORIGEN Y CALIDAD 
DIFERENCIADA

AMÉRICA|COSTA RICA SAN JOSE 02.06.2019 

El presidente en ejercicio, Marvin Rodríguez, entregó 

este viernes el certificado de la Denominación de 

Origen Queso Turrialba a las dos primeras plantas 

procesadoras de lácteos, siete años después de que 

fuera otorgada a la Asociación de Productores 

Agropecuarios (ASOPROA). 

La acreditación se dio tras un arduo y largo proceso 

que se inició en 2002 con los diversos estudios del 

queso Turrialba. En 2007 continuó el trámite de 

registro y finalmente en 2012 se asentó la marca con la 

Denominación Origen del Queso Turrialba otorgada 

por el Registro de Marcas a ASOPROA. Es ahora en 

2019 cuando se arranca definitivamente con la 

Denominación de Origen. 

Las dos empresas que podrán utilizar la marca a partir 

de este viernes, cumplieron con los requerimientos del 

pliego de condiciones para DO del Queso Turrialba, 

entre ellas que la leche proceda de vacas de la región 

(Jersey o Guernesey) y que sea procesada en plantas 

instaladas en la zona entre 900 y 3.343 metros sobre el 

nivel del mar. 

Esta certificación abarca quesos frescos y maduros 

producidos mediante el proceso tradicional-artesanal, 

ya sea utilizando leche pasteurizada o bien con leche 

íntegra que cumple los estándares de inocuidad y 

calidad. 

En la actividad estuvieron presentes Marvin Rodríguez, 

Presidente en ejercicio; la Viceministra de Agricultura y 

Ganadería; y los presidentes ejecutivos del Instituto 

Nacional de Desarrollo (INDER) y del Instituto Nacional 

de Aprendizaje (INA). Así como Bernardo Jaen, director 

del SENASA, José Luis González, Consejero de 

Agricultura, Pesca y Alimentación de la Embajada de 

España, y diputados de la provincia de Cartago. 

Con esta certificación los productores adquieren un 

reconocimiento a nivel local, regional e internacional, 

ya que es la primera Denominación de Origen en 

productos lácteos a nivel Centroamericano protegidos 

legalmente y accesibles a nuevos nichos de mercado. 

Marvin Rodríguez celebró este hecho que marca un 

hito en la historia, no solo de Turrialba, sino de Costa 

Rica. “Este es un hecho que da seguridad jurídica tanto 

para productores como para consumidores, con 

impacto económico y social para un sector productivo, 

que queremos ver replicado en otras partes”, expresó. 

En el acto se reconoció la labor de quienes estuvieron 

involucrados en la materialización con la Denominación 

de Origen Queso Turrialba, entre otros, la contribución 

efectuada por la asistencia técnica del MAPA en 2018, 

por medio de la financiación de la UE, dentro del 

programa TAIEX. 

La viceministra de Agricultura y Ganadería, indicó que 

este tipo de signos distintivos son una oportunidad 

para implementar las buenas prácticas agrícolas, 

pecuarias y de manufactura e incrementar el valor 

agregado en la producción primaria. “Es una de las 

rutas más claras que hemos identificado para que el 

consumidor aprenda a distinguirnos, pero sobre todo a 

preferirnos”. 

Por su parte, Vinicio Araya, presidente del Consejo 

Regulador señaló que este momento especial e 

importante garantizará la trazabilidad del Queso 

Turrialba, “es decir que el consumidor final sabrá que 

el producto es original: desde el ordeño, el proceso de 

producción hasta la entrega al punto de venta es 

nuestro”. 

En la zona geográfica de la DO hay alrededor de 550 

pequeñas fincas productoras, de las cuales dependen 

entre 3 a 4 familias por cada una. 
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Crítica situación del sector del café de Centroamérica 

Institutos del café de Centroamérica y el Caribe buscan respuestas 
conjuntas.

AGRARIO|CULTIVOS HERBACEOS E 
INDUSTRIALES|CAFÉ/CACAO|INVESTIGACIÓN E 
INNOVACIÓN 

CENTROAMÉRICA SAN JOSÉ 28.05.2019 

Representantes de las instituciones rectoras del sector 

cafetalero de Centroamérica y República Dominicana 

se reunieron en San José, Costa Rica, para analizar 

respuestas conjuntas ante la apremiante situación de 

la actividad y fortalecer el mecanismo de diálogo que 

mantienen con el apoyo del Instituto Interamericano 

de Cooperación para la Agricultura (IICA). 

La plataforma, llamada Programa Cooperativo Regional 

para el Desarrollo Tecnológico y Modernización de la 

Caficultura (PROMECAFE), desarrolla un plan de 

trabajo que respalda a los caficultores de Guatemala, 

El Salvador, Nicaragua, Honduras, Costa Rica, Panamá, 

República Dominicana y Jamaica para solventar retos 

económicos, comerciales y fitosanitarios a que 

enfrentan, debido al cambio climático y los bajos 

precios internacionales del grano, entre otros factores. 

El Director General del IICA, Manuel Otero, participó en 

la reunión y reafirmó su compromiso con el mecanismo 

regional. “El IICA continuará cooperando con los países 

para garantizar que este sector productivo pueda 

responder de manera eficiente y unificada”, manifestó. 

“Debemos trabajar coordinados en la búsqueda de 

soluciones, representar los intereses de la región en 

instancias internacionales como un bloque sólido y ser 

una plataforma para la gestión de recursos financieros 

que doten de más y mejores herramientas a los 

caficultores de la región”, dijo el Secretario Ejecutivo 

de PROMECAFE, René León Gómez. 

La Directora Ejecutiva del Instituto del Café de Costa 

Rica (ICAFE), Xinia Chaves, explicó: “La situación de 

hoy es muy similar a la que se vivía con la roya en los 

años en que se fundó PROMECAFE, por esto debemos 

unirnos aún más y prepararnos para el impulso de la 

innovación, la investigación y la transferencia 

tecnológica en la producción de café”. 

PROMECAFE es una red de investigación y cooperación 

formada por las instituciones de café de Guatemala, El 

Salvador, Nicaragua, Honduras, Costa Rica, Panamá, 

República Dominicana y Jamaica; además del IICA y el 

Centro Agronómico Tropical de Investigación y 

Enseñanza (CATIE). 

El programa fue creado en 1978 y tiene como objetivo 

promover la modernización, el mejoramiento y el 

desarrollo sostenible de la caficultura, mediante la 

cooperación técnica y científica para el cultivo 

sustentable del grano, su procesamiento, manejo 

postcosecha, comercialización y protección ambiental 

en la industria. 

“El café es un tema transversal desde México hasta 

Perú, debe figurar como un ícono necesario en los 

Objetivos del Desarrollo Sostenible y con el apoyo del 

IICA podemos continuar por la ruta de la 

transformación, el bienestar y la sostenibilidad de la 

producción” manifestó Chaves. 

De acuerdo con René León Gómez, la caficultura en los 

países centroamericanos y del Caribe es responsable 

del 25% del café arábica que se consume en el mundo, 

pero el cambio climático, las enfermedades del grano, 

los bajos precios en el mercado internacional, el 

endeudamiento de los productores y la escasa mano 

de obra colocan en una encrucijada a la producción, de 

la que dependen más de 1,5 millones de familias en la 

región. 
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Temuco: primer fertilizante en base a hongos de Chile. 

Se trata de MycoNativa, bioproducto inoculante, diseñado en base a hongos 
nativos micorrícicos arbusculares, aislados desde la región de La Araucanía 
para su uso como vigorizador de plantas agrícolas producidas en vivero 
almácigo.

HORIZONTAL|AGRICULTURA|INVESTIGACIÓN E 
INNOVACIÓN

AMÉRICA|CHILE
BUENOS AIRES 

03.06.2019 

Estos hongos ayudan al crecimiento de las plantas y las 

protegen de condiciones adversas como la sequía, 

enfermedades y contaminantes del suelo; también 

ayuda a movilizar nutrientes desde el suelo a la planta 

y aumenta el volumen de absorción del agua. Este 

sistema beneficia a diferentes tipos de plantas, 

agrícolas y ornamentales incluso ayuda a la 

restauración de los suelos degradados y contaminados. 

“MycoNativa”, es la empresa responsable del 

bioproducto. Su fundadora Paula Aguilera ha adquirido 

el conocimiento de los hongos micorrícicos 

arbusculares en sus estudios de doctorado y las 

estadías en Suiza, Alemania, España y Brasil en 

Universidades especialistas en el estudio de estos 

microorganismos. 

Esta especialización corresponde a estudios de 

taxonomía para identificar especies de hongos 

micorrícicos, visualización de propágulos en raíces y 

suelo, reproducción de estos hongos y generación de 

inoculantes. 

https://www.portaldelagro.cl/2019/05/29/temuco-

nace-el-primer-fertilizante-en-base-a-hongos-de-chile/
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Guerra comercial EE.UU.-China: ¿punto de no retorno? 

Las relaciones comerciales construidas a lo largo de décadas en peligro por la 
escalada de aranceles.

AGRARIO|AGRICULTURA|AYUDAS Y SUBVENCIONES AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WHASINGTON 

07.06.2019 

Los productores americanos de soja y de leche se 
cuentan entre los más perjudicados por la actual 
guerra comercial. 

Desde septiembre de 2018 las exportaciones de soja a 
China han disminuido un 80% respecto de la media 
anual del último trienio. 

Los aranceles impuestos a los productos lácteos 
americanos han supuesto unas pérdidas para el sector 
de 2.000 M$, con una caída del 40% de las 
exportaciones. 

Por otro lado, la menor producción porcina en China y 
parte del conteniente asiático debida a la Peste 
Porcina Africana (PPA), disminuye su demanda de soja, 
pero incrementa la de productos cárnicos 
transformados, cuyos aranceles también han sido 
incrementados. 

Las ayudas puestas en marcha por el Gobierno 
americano, junto con los altos rendimientos obtenidos 
en 2018, han ayudado a los agricultores a paliar el 
efecto de los crecientes aranceles. 

Los datos del Departamento de Agricultura de EE.UU 
(USDA) muestran que las superficies plantadas de 
soja están disminuyendo, basando sus decisiones en 
la actual situación del mercado más que en las 
promesas de ayuda por parte del Gobierno. 

Al mismo tiempo, la abundancia de soja en el mercado 
mantiene los precios de la misma bajos. Por lo tanto, 
un descenso de la producción americana tirará de los 
precios. Las inundaciones y otros contratiempos 
meteorológicos sufridos por los estados de medio 
oeste, que están impidiendo la siembra de soja y de 
maíz, sin duda reforzarán esta tendencia. 

Por su parte, los productores de leche reclaman al 
Gobierno un incremento de las ayudas, ya que 
consideran que los 250 M$ asignados al sector lácteo 
no han sido suficientes para paliar las cuantiosas 
pérdidas. 

El último paquete de ayudas aprobado por la 
Administración Trump por importe de 16.000 
M$ incluye pagos directos a los agricultores de hasta 
14.500 M$. Los productores de leche recibirán ayudas 
en función de su producción histórica. 

Por su parte, la industria transformadora recibió muy 
positivamente la supresión de los aranceles a las 
importaciones de acero y aluminio de Canadá y Méjico, 
lo que facilitaría la ratificación final del acuerdo 
comercial entre EEUU, Canadá y México, (USMCA) y 
daría luz verde a las exportaciones de productos 
lácteos americanos a Méjico. Este país es el principal 
importador de productos lácteos americano, por un 
importe de unos 1.400 M$ en 2018. 

Mientras tanto, los expertos en relaciones entre 
ambos países señalan la dificultad de revertir la actual 
situación. 

Según ellos, la relación de confianza mutua, 
construida con décadas de paciencia, trabajo y, sobre 
todo, fiabilidad probada, no se restaura en una 
semana. 

Mientras tanto, los productores agrarios son los 
principales perjudicados por este proceso. 
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Amenaza de subida mundial del precio de los cereales 

Las inundaciones en el Medio Oeste impiden sembrar maíz y hace que su 
precio se dispare.

AGRARIO|CULTIVOS HERBACEOS|PRECIOS AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WHASINGTON 

07.06.2019 

Esta primavera se han declarado más de 200 tornados 

en las planicies del Medio Oeste de los EEUU. Una línea 

imaginaria vertical desde Texas hasta Dakota del Norte 

se desplazaba hacia el este dejando agua, fuertes 

vientos y destrozos en infraestructuras y viviendas.  

Llovía sobre mojado, porque los temporales invernales 

y el deshielo de marzo habían inundado, y aun se 

mantenían impracticables para las labores agrarias, 

grandes extensiones de Iowa, Minnesota, Wisconsin, 

Illinois, Missouri, Indiana y Ohio. 

Según el National Agricultural Statistic Service, 

difundido por Agripulse, sólo el 58% del maíz que se 

preveía sembrar, de acuerdo a las superficies históricas, 

está en el suelo. Concretamente, Illinois ha completado 

la siembra del 35% de su superficie, mientras que el 

año pasado ya lo había hecho en un 99%. Los datos de 

Indiana son todavía peores: tiene el 22% de su 

superficie semillada, mientras en 2018 ya lo había 

hecho en un 94%. 

Iowa, quizá por tener menor influencia del río Ohio, ya 

ha completado la siembra del 76%; aun así, lejos del 

96% que en estas fechas hizo en 2018. No obstante, 

los agricultores de este estado tienen miedo a que se 

pierda la siembra por exceso de lluvia. 

Esta situación pone a los agricultores frente a un 

problema de decisión digno de las mejores escuelas de 

negocios. Por una parte, podrían no sembrar y cobrar 

la indemnización por impedimento de siembra de su 

seguro, que se habría renovado automáticamente. En 

ese caso no podrá sembrar hasta el año que viene. Si 

decide sembrar, no cobrará la indemnización por 

impedimento de siembra y su garantía se verá 

disminuida si no siembra a tiempo. 

Otra opción sería sembrar soja, pero la guerra 

comercial ha elevado la incertidumbre del producto. En 

estos momentos, para mantener los precios del 

mercado interno, hay 995 millones de bushels en 

almacén, mientras que la cantidad habitual suele ser 

de 438 millones de bushel. 

Otra opción posible por el funcionamiento de los 

Seguros Agrarios Federales es tomar la indemnización 

por el 35% del maíz no sembrado y sembrar un cultivo 

(si ese cultivo existe) que se pueda cosechar después 

del último periodo de plantación. 

En paralelo el US Department of Agriculture ha 

anunciado un segundo bloque de ayudas para limitar 

los efectos de los aranceles de exportación de 

productos agrarios, principalmente, a China. No se han 

desvelado detalles de la cuantía de las ayudas porque 

se quiere que éstas sean independientes de la decisión 

de siembra de los agricultores. 

Todas las organizaciones y publicaciones profesionales 

están recomendando consultar a agrónomos y 

gestores de seguros para intentar tener la mejor 

información posible antes de tomar la decisión. 

Como resultado inmediato, los precios del maíz y de 

soja están subiendo, tanto en el valor actual como en 

los mercados de futuros. 

Como se puede observar en el gráfico en la primera 

mitad de mayo el precio del maíz en Chicago cerraba a 

mínimos anuales de 349 ct$/bushel y en menos de dos 

semanas ha cotizado a máximos de 438 ct$/bushel; lo 

que significa un aumento del 23%. 

El mercado de futuros muestra que esta subida se 

mantendrá y da cotizaciones para contratos en 

septiembre 2019 de 428ct$/bushel y de 447ct$/bushel 

en mayo 2020. Todo esto puede ser el anuncio de un 

año con altos precios en los cereales. 

Fuente: CBOT-G. CME. USDA Chicago terminal.
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Blockchain en los productos de la pesca en EEUU. 

Los consumidores encontrarán transparencia y trazabilidad en sus móviles

PESCA|RECURSOS Y ORDENACIÓN 
PESQUERA|INVESTIGACIÓN E INNOVAVIÓN

AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON DC 

07.06.2019 

La publicación digital SeafoodSource ha celebrado un 

webinar titulado: “Blockchain en la Industria de la 

Pesca: Aumentar la Transparencia y la Eficiencia en la 

Cadena de Suministros”.  

El Blockchain es un sistema, basado en una plataforma 

IT, en el que se reflejan todas las transacciones 

realizadas alrededor de un producto. Así, por ejemplo, 

para productos de la pesca se distingue si es de 

acuicultura o captura en un medio natural y, para cada 

uno de ellos, incorpora información de los operadores a 

lo largo del proceso. En acuicultura se considera, entre 

otros, dónde estaba la instalación que produjo los 

alevines; el material genético y el proceso de 

producción de huevos; temperatura, alimentación y 

tiempo de duración del crecimiento; transporte para 

incorporación a la cadena comercial; temperatura de 

almacenamiento en el retail; y temperatura y tiempo 

de exposición en el retail. Para la captura en medio 

natural se pueden considerar, entre otros: 

características del barco empleado; lugar y fecha de 

captura; artes empleadas; proceso de preparación del 

producto empleado en el mar; modo de conservación; 

entrada en retail; temperatura de conservación, tiempo 

y exposición en retail. 

Todos los datos son incorporados a la plataforma por 

los operadores, y el consumidor mediante un código 

QR puede saber en su móvil la “historia” del producto 

de pesca que va a adquirir. En concreto para los 

productos de la pesca se espera mayor transparencia y 

actuaciones más ecológicas y con buenas prácticas 

sociales (sostenibilidad ecológica y social). 

Los consumidores finales están moviendo su confianza 

de las marcas al producto. El consumidor quiere saber 

si las cualidades con que la marca define su producto 

son reales. Además, la valoración del producto no se 

limita a características intrínsecas del mismo, sino que 

se valoran características de responsabilidad social 

corporativa de la empresa, impacto social, ecológico o 

de redistribución de los beneficios. Para llevar a cabo 

esta valoración se necesitan datos de todas las 

transacciones realizadas por los eslabones de la 

cadena. 

La información incorporada debe ser eficiente y que 

genere confianza en los consumidores finales. Eficiente, 

quiere decir que no sea difícil de incorporar, 

suponiendo un coste añadido excesivo a los 

operadores; y que genere confianza, supone la 

existencia de alguien que valide los datos incorporados 

al sistema. 

Las tecnologías para desarrollar estas plataformas ya 

existían, ¿por qué no se han promocionado hasta 

ahora? El primer problema es que los operadores no 

suelen trabajar juntos y con frecuencia falsean los 

datos. Entre ellos hay miedo a la competencia o al uso 

de los datos publicados en su contra. El segundo 

escollo está en que no se conoce qué datos interesan a 

los consumidores, quizá porque nunca ha sido una 

tarea prioritaria facilitar información a los 

consumidores o generar una atmósfera de 

transparencia entre productores y consumidores. 

Desde el punto de vista empresarial también hay 

problemas que deben solucionarse. El más inmediato 

es la falta de viabilidad económica del proyecto, si no 

se logra una cierta escala, será difícil la implicación de 

inversores cualificados. Por otra parte, según la 

empresa DNV. GL, suministradora de soluciones IT, en 

el mundo de la pesca los operadores no están 

mostrando voluntad de compartir datos, ya que, no 

ven los beneficios que les puede aportar la inversión de 

tiempo y dinero que supone participar en el sistema. 

Ambas dificultades se retroalimentan aumentando el 

riesgo del proyecto. 

Esta cadena de dificultades se puede ver rota por una 

mayoría de clientes decididos a pagar más por los 

productos de la pesca que tengan una “bonita historia” 

en su QR. El mercado americano de la pesca está 

creciendo en consumo per cápita y año; y está 

centrado en un número pequeño (en comparación con 

España) de especies y preparaciones. Por esto, los 

productos de la pesca son proporcionalmente más 

caros y selectos. Hay un alto volumen de producto 

importado. Todos estos ingredientes hacen pensar a 

los promotores de la idea que el Blockchain en los 

productos de la pesca puede darle un valor añadido de 

transparencia y trazabilidad al consumidor final. 
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Carne de bovino de Uruguay: mucha demanda, poca oferta y 
precios elevados. 

El mercado de carne de bovino en Uruguay registra subidas de precios, 
debido a la poca oferta y mucha demanda.

AGRARIO|GANADERIA|COMERCIO-IMPORT-EXPORT AMÉRICA| URUGUAY
BUENOS AIRES 

27.05.2019 

El mercado de carne de bovino en Uruguay se mantiene 

firme, con una tendencia general de poca oferta, 

mucha demanda y precios altos, alrededor de  3,40 

USD por kilo en las vacas y 3,65 USD por kilo en los 

novillos. 

La falta de oferta, es consecuencia de las intensas 

lluvias registradas durante los últimos dos meses, lo 

que dificulta mucho la salida del ganado hacia la 

industria (mataderos – sala de despiece), así como de 

la menor asistencia a las subastas y menor de 

reposición.   

En los dos últimos meses se registraron subidas del 

precio de la carne del 20%, en carnicerías y 

supermercados en Uruguay. Además de la situación 

comentada anteriormente y por la demanda china, el 

incremento se produce por el alza del dólar (la 

depreciación del peso uruguayo de mayo 2018 a mayo 

2019 fue del 13,3%) 

Al objeto de contener la subida de precios, el Ministerio 

de Ganadería, Agricultura y Pesca, está intentando 

habilitar la importación de ganado vivo desde Brasil, 

con destino a sacrificio. No obstante, según los 

importadores uruguayos su precio entre 3,25 USD y 

3,30 USD por kilo, la hacen poco viable.   

La Directora de Frigorífico “Las Moras”, Elizabeth Misa,  

aseguró  que el aumento del precio de ganado con 

destino a sacrificio, se debe a una menor disponibilidad 

de animales a causa de la exportación y el aumento del 

volumen de faena. “Estamos comprando la materia 

prima más cara de lo que se vende el producto”, reiteró 

la empresaria. 

Asimismo, está entrando en Uruguay carne bovina sin 

hueso procedente de frigoríficos brasileños habilitados 

para la exportación. Esos cortes, son los que están 

regulando los precios de la carne en el mercado interno, 

siendo muy bien recibidos por los consumidores. 

La  creciente demanda de carne de bovino con 

destino a  China está contribuyendo a esta situación, 

sobre todo de animales de mayor edad (situación 

similar a la de Argentina). 

En la Feria SIAL 2019 – Shangay - CHINA, (feria de 

alimentación más grande de Asia), las noticias 

confirman negocios ya cerrados con subidas de  

precios importantes. Se habla de negocios por lotes a 

3,60 USD por kilo para novillo gordo e incluso de 

algunas ventas especiales a más de 3,70 USD por kilo. 

La delegación uruguaya estuvo representada por el 

Instituto Nacional de Carnes (INAC) en representación 

de la industria frigorífica, pero también han  

participando otras 17 empresas y 12 brokers y traiders. 

Daniel De Mattos, gerente de Frigorífico BPU (NH 

Foods), dijo que las “perspectivas son muy buenas para 

la demanda”, y agregó que “la carne vacuna es un 

componente menor en la dieta de los chinos, pero hay 

un sector alto de la sociedad que quiere comer 

productos seguros, de calidad y ese sector no va a 

sustituir el cerdo por carne de pollo, sino por carne de 

vaca. Es lo que más nos importa y en lo que nos 

debemos focalizar”. 

https://rurales.elpais.com.uy/ganaderia/las-referencias-de-las-haciendas-
gordas-mantienen-evolucion-alcista

https://rurales.elpais.com.uy/ganaderia/precio-de-ganado-gordo-se-
sigue-fortaleciendo

https://rurales.elpais.com.uy/ganaderia/despues-de-cuatro-semanas-la-
faena-volvio-a-superar-las-50-mil-cabezas 

https://rurales.elpais.com.uy/ganaderia/lema-la-carne-tuvo-un-
significativo-incremento-de-los-valores-en-china 

https://www.elobservador.com.uy/nota/quinta-suba-al-hilo-para-la-
carne-vacuna-al-publico-que-acumula-un-20-en-dos-meses--

2019523154728.  
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Jornada sobre Indicaciones Geográficas en Pekín 

Las negociaciones entre China y la Unión Europea para la protección mutua 
de Indicaciones Geográficas están prácticamente concluidas, y sólo 
dependen de que la parte china decida acerca de las oposiciones a 22 de las 
100 indicaciones geográficas amparadas en una primera fase. 

AGRARIO|ACUERDOS Y TRATADOS ASIA|CHINA PEKÍN 03.06.2019 

La Consejería de Agricultura, Pesca y Alimentación de 

la Embajada de España en China participó 

recientemente en una jornada acerca del sistema de 

indicaciones geográficas que se celebró en Pekín, con 

la participación del Ministerio de Agricultura y Asuntos 

Rurales de China y de otras instituciones nacionales e 

internacionales.  

A lo largo de la jornada se expusieron diversas 

experiencias relacionadas con el sistema de 

indicaciones geográficas existente en China, así como 

las experiencias de otros países, en particular de la 

Unión Europea.  

En su intervención el representante de España se 

centró en describir el sistema europeo de protección de 

la propiedad intelectual del sistema de Indicaciones 

Geográficas (IG), que se basa en la existencia de una 

calidad diferenciada de los productos amparados por el 

sistema, con una relación causal entre esas 

características diferenciales y el lugar de producción 

del alimento.  

Explicó que el sistema tiene claros beneficios para los 

productores, porque les protege del mal uso o la 

usurpación del nombre y puede ser usado por todos los 

productores que cumplan los requisitos que se 

especifiquen para los productos amparados. Se trata 

además de una protección con normas administrativas 

que hacen mucho más ágil e inmediata la acción del 

Estado que en los sistemas basados en el derecho 

mercantil. Además, los productores se benefician de 

una mejor retribución por sus productos; en el 

conjunto de la UE se estima que los precios percibidos 

por los productores son 2,5 veces mayores en los 

productos amparados por este sistema que para 

productos similares no amparados por una IG.  

Además, el sistema tiene claras ventajas para los 

consumidores, que reciben una mayor garantía del 

origen, calidad y autenticidad de los productos que 

consumen, y les proporciona más información acerca 

de todas las circunstancias que rodean a la elaboración, 

algo cada vez más demandado por los ciudadanos.  

Estas ventajas repercuten en el conjunto de la 

sociedad, ya que el sistema es una potente 

herramienta de desarrollo rural que ayuda a evitar el 

despoblamiento y a generar oportunidades económicas 

en las zonas rurales, además de contribuir a la 

conservación de la biodiversidad y de los paisajes.  

También se explicó que la Unión Europea ha suscrito 

una serie de acuerdos con diversos países para el 

mutuo reconocimiento y protección de las IG, acuerdos 

similares al que se encuentra en fase avanzada de 

negociación con China. Manifestó su opinión acerca de 

la conveniencia de cerrar este acuerdo cuanto antes, 

tras varios años de negociaciones. En el acuerdo se 

contempla una lista de 100 IG por cada una de las 

partes que recibirían reconocimiento y protección 

mutua, y se ha pactado ya que en un plazo 

relativamente breve el acuerdo se ampliará a una lista 

adicional de 200 IG más por cada una de las partes.  

Se esperaba que con ocasión de alguno de los últimos 

encuentros a alto nivel entre autoridades de China y de 

la Unión Europea, pudiera haber tenido lugar la firma 

definitiva de este acuerdo, aunque finalmente se ha 

demorado por la necesidad de que se finalice el 

proceso de resolución de algunas oposiciones a 22 de 

las IG europeas de la lista de 100. Estas oposiciones, 

que pudieron manifestarse por cualquier operador 

económico en un plazo estipulado en el procedimiento 

de negociación, proceden principalmente de 

productores de fuera de China y de la UE. Algunas 

fuentes han vinculado este retraso por parte de China 

para resolver las oposiciones con las conversaciones 

bilaterales con los EEUU en el contexto de las disputas 

comerciales. Una buena parte de las oposiciones a 

estas IG europeas procede de productores 

estadounidenses. 
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La guerra comercial provoca el desplome de las 
importaciones chinas procedentes de los EEUU 

China acusa a los EEUU de volverse atrás en los compromisos acordados 
hasta en tres ocasiones en los últimos meses de negociaciones. 

AGRARIO | ACUERDOS Y TRATADOS | COMERCIO 
IMPORT-EXPORT

ASIA|CHINA PEKÍN 03.06.2019 

Las consecuencias de la guerra comercial entre China y 

los EEUU se están dejando notar de forma especial en 

los productos agrarios que se exportan desde los EEUU 

a China, que en su conjunto bajan un 63% en los 

cuatro primeros meses de 2019, en comparación con el 

mismo período de 2018.  

El mayor descenso en términos cuantitativos se da en 

las exportaciones del código arancelario 12, donde se 

encuentra la soja, que es el producto que acaparaba 

hasta ahora más de la tercera parte del total de las 

exportaciones estadounidenses, y que desciende un 

71% pasando de 6.447 millones de dólares($) a 1.874 

millones$. En segundo lugar, los cereales (HS 10) 

pasan de 569 millones$ a tan sólo 14 millones$, una 

caída del 98%.  

Otras partidas que experimentan caídas importantes 

son los lácteos (HS 04) que bajan el 76% y pasan de 

254 millones$ a 61 millones$, el tabaco (HS 24), que 

pasa de 71 millones$ a tan solo 122 mil$, las bebidas 

(HS 22) que pasan de 236 millones$ a 132 

millones$ (-44%) y los pescados (HS 03), que bajan el 

31% y pasan de 431 millones$ a 298 millones$. En su 

conjunto, las ventas de productos agrarios de los EEUU 

a China pasaron de 8.969 millones$ en los primeros 

cuatro meses de 2018 a 3.324 millones$ en el mismo 

período de 2019. 

Curiosamente, hay una partida que es la de las carnes 

(HS 02) que no solamente no baja, sino que sube un 

17%, pasando de 99 millones$ a 116 millones$. Se 

trata en su mayoría de productos de porcino, y más 

concretamente despojos, que aumentan a pesar de 

tener que soportar un arancel del 65%. La explicación 

hay que encontrarla en el hecho de que la caída de la 

producción en China ha provocado la subida de los 

precios y de las importaciones de todos los orígenes, y 

además porque los despojos en los EEUU no tienen 

apenas salida comercial, por lo que puede resultar 

rentable exportarlos incluso en estas condiciones.  

En este contexto, el pasado domingo 1 de junio la 

oficina de información del Consejo de Estado de la R.P. 

China (el Consejo de Estado es el máximo órgano del 

gobierno) publicó un documento titulado “Posición de 

China acerca de las consultas comerciales entre los 

EEUU y China” en el que acusa a los EEUU de echarse 

atrás en sus compromisos hasta en tres ocasiones 

durante el último año de intensas conversaciones entre 

ambos países, en las que han tratado de llegar a 

acuerdos para frenar la guerra comercial.  

Si hasta hace pocas semanas daba la impresión de que 

China y los EEUU estaban muy cerca de llegar a un 

acuerdo, el anuncio de los EEUU del pasado 10 de 

mayo de imponer aranceles adicionales a otro conjunto 

de mercancías procedentes de China, al tiempo que 

acusaba a este país de retractarse de compromisos 

adquiridos, suponía un nuevo punto de inflexión en el 

conflicto.  

Ahora este documento oficial que arremete duramente 

contra la Administración americana nos revela hasta 

qué punto la situación se ha tensado entre ambas 

potencias.  

Además de acusar a los EEUU de volverse atrás en sus 

compromisos, el documento dice (sin explicitar los 

asuntos concretos) que los EEUU pretenden que China 

asuma obligaciones en cuestiones que entienden que 

son de su exclusiva soberanía, y además que 

determinadas pretensiones de los americanos pondrían 

en peligro su legítimo derecho a seguir desarrollándose 

económicamente. 

El documento culpa a la intransigencia de los 

estadounidenses de no haber podido llegar a un 

acuerdo en el que “ambas partes tienen mucho que 

ganar”, dice que esta posición de la Administración 

Trump está dañando las economías de ambos países y 

del mundo entero, y que la guerra comercial no ha 

“hecho a América grande otra vez”, el eslogan utilizado 

por Trump en su campaña electoral. 
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Proyecto conjunto de procesado de alimentos en India  

Congelados de Navarra e Indian Farmers Fertiliser Cooperative inician la 
construcción de una planta en el distrito de Ludhiana, que se abastecerá de 
producción agrícola de proximidad; se espera una mejora de rentas de los 
agricultores, producciones sostenibles de calidad y reducción de residuos. 

ALIMENTACION| INDUSTRIA Y DISTRIBUCIÓN|
AGRICULTURA| DESARROLLO RURAL|MEDIOS DE 
PRODUCCIÓN

ASIA|INDIA DELHI 31.05.2019 

La empresa Congelados de Navarra y la sociedad 

cooperativa Indian Farmers Fertiliser Cooperative 

Limited (IFFCO), han iniciado la construcción de un 

proyecto conjunto de planta de procesado de 

alimentos en el distrito de Ludhiana, Punjab, que se 

abastecerá de productos locales; entre ellos: patata, 

guisantes, zanahoria, coliflor y bróculi. La tecnología de 

congelación rápida individual (IQF) del grupo 

Congelados de Navarra, permitirá lograr procesados de 

alta calidad. La trazabilidad y controles estandarizados 

(BRC Global Standards, IFS - International Featured 

Standards) a lo largo de la cadena de actividad son 

valores principales de la iniciativa. Todo ello contribuirá 

a optimizar las cualidades nutritivas y la seguridad de 

productos finales diversificados para dietas más 

equilibradas.    

Placa conmemorativa;  

colocación de primera piedra. 

(Foto: MAPA)

Como parte del evento 

de colocación de la 

primera piedra de la 

planta, intervinieron 

con unas palabras las 

autoridades indias, el 

ministro consejero de 

la Embajada de 

España, así como los 

promotores del 

proyecto. Agricultores, 

otros representantes 

de la cadena 

alimentaria y medios 

de comunicación 

asistieron al 

encuentro.  

El proyecto fue valorado por las autoridades indias 

como un hito para el desarrollo rural y el impulso al 

capital humano; con la entrada en funcionamiento de 

la planta se estima que 10.000 agricultores 

participarán en la cadena de valor, y se generarán unos 

400 empleos locales directos y 5.000 indirectos. Se 

contribuirá de manera fundamental a la sostenibilidad 

económica, social y ambiental, incluida la reducción de 

residuos agroalimentarios. 

El ministro consejero de la Embajada dirigiéndose a los asistentes del 

acto en presencia de las autoridades indias (Foto: MAPA) 

Con este proyecto Congelados de Navarra amplía su 

actividad internacional en Asia, e IFFCO da un nuevo 

paso en el desarrollo de su Plan 2020 y sus objetivos 

de mejorar las rentas de los agricultores y bienestar de 

la India rural, a través de la optimización de la 

productividad agraria, el uso equilibrado de insumos, la 

mejora de la salud ambiental y la calidad de las 

producciones, la diversificación e innovación en los 

modelos de comercialización de productos agrarios en 

la India.  

Asistentes al evento; presentación del proyecto de planta (Foto: 

MAPA). 

Cabe señalar que en la visita oficial a España 

(septiembre de 2018) de la ministra de Industrias del 

Procesado de Alimentos del Gobierno indio, Sra. H.K. 

Badal, se pasó revista en el MAPA a los asuntos 

bilaterales en materia agroalimentaria, Se habló del 

interés compartido de ambos países en fortalecer la 

producción primaria e industria agroalimentaria, y 

trabajar en la identificación de ámbitos de colaboración, 

incluidas las tecnologías relacionadas con procesos de 

producción, logísticas y servicios. Los encuentros 

oficiales incluyeron visitas de campo; entre ellas, a las 

instalaciones de Congelados de Navarra en Fustiñana. 
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FAO-India analiza los Indicadores de Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS) de Agricultura y Alimentación 

FAO-India concluyó que los esfuerzos para aumentar los ingresos de los 
agricultores y la producción de alimentos en la India deben ser sostenibles, 
contribuir a revertir la crisis medioambiental, y ofrecer soluciones a los 
riesgos de agotamiento de recursos a los que se enfrenta el subcontinente. 

AGRARIO|AGRICULTURA|ALIMENTACION|
DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 2030| 
ESTADÍSTICA E INDICADORES

ASIA|INDIA DELHI 01.06.2019 

Un seminario sobre Indicadores de Objetivos de 

Desarrollo Sostenible (ODS) relacionados con la 

Agricultura y la Alimentación, reunió en Nueva Delhi a 

FAO-India, departamentos ministeriales y otras partes 

interesadas en debatir sobre los retos del control 

nacional y mundial de los ODS.  

En el seminario se puso de relieve que a fecha actual a 

nivel global se han elaborado 232 indicadores para los 

17 ODS. FAO, organismo guardián de NNUU para un 

total de 21 "indicadores custodia" de cumplimiento de 

los ODS, es también organismo contribuyente para 

otros 4 indicadores, y adicionalmente da soporte a los 

países, en el control de la Agenda 2030. 

Por su parte, la Institución Nacional para la 

Transformación de la India (NITI Aayog) destacó su 

mandato gubernamental de controlar, coordinar y 

asegurar la implementación de los ODS en el país. El 

Gobierno indio ha elaborado un índice ODS India, con 

el objetivo de dar una visión holística sobre el estado 

social, económico y medioambiental del país. El índice 

se construyó sobre 13 de los 17 ODS; deja fuera los 

objetivos 12, 13, 14 y 17, y se basa en 62 indicadores 

nacionales. Con estos indicadores se miden los 

progresos de las medidas públicas del gobierno de la 

India, se realizan comparaciones de progreso entre 

Estados y Territorios de la Unión, y se identifican áreas 

prioritarias, necesidades de datos estadísticos y 

estrategias de actuación. 

Cabe señalar que la India presentó a la ONU en 2017 

su primer informe de revisión nacional voluntaria 

(VNR) de evaluación del estado de las estrategias de 

país para cumplir con los objetivos de los ODS, y se 

comprometió a presentar su segundo VNR en 2020, 

sobre la base de dos marcos de indicadores, el marco 

del indicador global (GIF) y el marco de indicador 

nacional; éste se compara con el GIF. 

NITI Aayog puso de relieve que en la India vive el 18% 

de la población mundial, el país representa el 2,3 % de 

la superficie terrestre mundial, el 66% de la tierra 

cultivable es vulnerable a la sequía, el 25% del suelo 

cultivable se ha degradado, y el 12 % de la superficie 

tiene riesgo de inundación.  

En tal contexto, la FAO destacó que la agricultura y 

sectores aliados son la mayor fuente de medios de 

subsistencia en la India, donde más del 80% de 

agricultores son pequeños o marginales. Los esfuerzos 

para aumentar los ingresos de los agricultores y la 

producción de alimentos deben ser sostenibles, para 

evitar riesgos de agotamiento de la capa freática y la 

biodiversidad, la degradación del suelo, la crisis 

medioambiental y fenómenos climáticos adversos a los 

que se enfrenta la India.  

La Autoridad Nacional 

de la Superficie de 

Secano instó a 

promover alternativas 

sostenibles de 

producción agraria. 

Mijos de la India. (Fotos: MAPA) 

En el marco descrito, la FAO, como organismo asociado 

del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM o 

GEF) ha promovido el proyecto Green-AG, financiado 

por FMAM, a ejecutar por el Gobierno de la India y FAO, 

entre el 1 de abril de 2019 y el 31 de marzo de 2026. El 

proyecto se desarrollará en cinco Estados indios: 

Madhya Pradesh, Mizoram, Odisha, Rajasthan y 

Uttarakhand, y constituye un referente internacional.   

Director de FAO-India 

y ministro consejero 
de la Embajada de 

España.(Foto: MAPA)

El objetivo de la iniciativa es 

transformar la producción 

agrícola, generar beneficios 

medioambientales globales 

abordando la conservación de la 

biodiversidad, la degradación del 

suelo, la mitigación del cambio 

climático y la ordenación forestal 

sostenible. 
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La Peste Porcina Africana se propaga de forma 
descontrolada por Vietnam  

Vietnam ya ha declarado más de 2.700 focos de Peste Porcina Africana en 
todo el país y se estima que se ha perdido ya en torno al 5% de la cabaña 
porcina. 

AGRARIO|SANIDAD PRODUCCIÓN AGRARIA ASIA|VIETNAM SINGAPUR 03.06.2019 

A penas 4 meses después de que Vietnam detectara el 

primer foco de Peste Porcina Africana en el país, la 

enfermedad se propaga por todo el territorio con una 

velocidad e impacto de magnitudes considerables. 

De esta forma, y según cifras publicadas por la 

Organización Mundial para la Sanidad Animal (OIE) a 

fecha 31 de mayo, se han declarado ya un total de 

2.787 focos, con más de un millón y medio de cerdos 

muertos o sacrificados, lo que según fuentes del 

Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural de Vietnam, 

representa ya más del 5% del censo porcino total del 

país en un total de 42 provincias. 

La enfermedad, que se declaró en primer lugar en el 

norte el país, se ha ido extendiendo hacia el centro y 

sur. La propagación de la enfermedad en la región sur 

del país supone poner en riesgo a una concentración 

de casi 6,5 millones de cerdos, o lo que es lo mismo, el 

23% del censo porcino nacional. La mayor densidad 

ganadera en esta zona, unido a los intensos flujos por 

carretera y a unas deficientes condiciones de 

bioseguridad en la mayor parte de las explotaciones, 

hacen prever que el impacto a nivel nacional sólo 

pueden empeorar a corto y medio plazo. Recordemos 

que el sector porcino es el sector ganadero de mayor 

importancia en Vietnam, con un valor económico 

estimado en 4.000 millones de euros, y que concentra 

aproximadamente el 80% de la producción de carne 

nacional, con una cabaña próxima a los 30 millones de 

cabezas en 2018 según cifras de la Oficina Nacional de 

Estadísticas de Vietnam, y una producción anual de 

carne de 3,9 millones de toneladas según datos de la 

OCDE.  

La carne de cerdo es además el tipo de carne más 

consumida por los vietnamitas, con un consumo per 

capita estimado en 31,3 kg, el segundo mayor del 

mundo después de la Unión Europea. 

Fuente: OIE- WAHIS Interface 
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Según el indicador de la OMC la debilidad del comercio 
persistirá en el segundo trimestre  

Probablemente el crecimiento del comercio mundial siga siendo escaso en l 
semestre del año.

HORIZONTAL|COMERCIO – IMPORT-EXPORT OOII|OMC GINEBRA 03.06.2019 

Es probable que el crecimiento del comercio mundial 
siga siendo débil en el segundo trimestre de 2019, 
según el último Indicador de las Perspectivas del 
Comercio Mundial de la OMC (WTOI), publicado el 20 
de mayo. El nuevo valor del WTOI es de 96,3, 
exactamente igual que el último que se publicó en 
febrero de este año y, por tanto, se mantiene en su 
nivel más bajo desde 2010. 

El valor del WTOI más reciente sigue situándose muy 
por debajo del valor de referencia para el índice (100), 
lo que indica que persiste la disminución del 
crecimiento del comercio en el primer semestre de 
2019. Cabe señalar que ese valor no refleja algunas 
medidas comerciales importantes anunciadas en los 
últimos días. Las perspectivas del comercio podrían 
empeorar aún más si no se resuelven las tensiones 
comerciales crecientes o si la política macroeconómica 
no se adapta a las nuevas circunstancias. 

El resultado más reciente del WTOI obedece al 
descenso de todos los índices parciales, excepto dos. 
Los índices correspondientes al transporte aéreo 
internacional de carga (92,3), la producción y venta de 
automóviles (92,2) y las materias primas agrícolas 
(92,4) registraron un nuevo descenso en relación con 
la tendencia.  

El índice correspondiente al tráfico portuario de 
contenedores (101,0) también disminuyó, pero se 
mantuvo por encima del valor de referencia, lo que 
indica un crecimiento acorde con las tendencias 
recientes. Los índices correspondientes a los pedidos 
de exportación (96,6) y los componentes electrónicos 
(96,7), que se habían mantenido firmemente por 
debajo de la tendencia, parecen haber alcanzado su 
nivel más bajo. 

En las previsiones comerciales que dieron a conocer en 
abril, los economistas de la OMC estimaron que el 
crecimiento del volumen del comercio de mercancías 
disminuiría del 3,0% en 2018 al 2,6% en 2019, y luego 
repuntaría hasta situarse en un 3,0% en 2020. Como 
se ha señalado, el pronóstico para 2019 conlleva un 
riesgo de empeoramiento considerable.  

Para que haya un repunte en 2020 es preciso que se 
reduzcan las tensiones comerciales y/o que mejoren 
los resultados macroeconómicos.  

Concebido para proporcionar información "en tiempo 
real" sobre la evolución de las tendencias más 
recientes del comercio mundial, el WTOI no tiene por 
objeto pronosticar el crecimiento del comercio a corto 
plazo, aunque también indique la evolución del 
comercio en el futuro cercano.  

Su finalidad es identificar los puntos de inflexión y 
medir las tendencias del crecimiento del comercio a 
nivel mundial. De este modo, complementa las 
estadísticas y previsiones comerciales de la OMC y 
otras organizaciones.  

Un índice de 100 muestra un crecimiento acorde con 
las tendencias de mediano plazo, uno mayor a 100 
indica un crecimiento superior a la tendencia, mientras 
que uno inferior a 100 indica lo contrario. 

El texto íntegro sobre el Indicador de las Perspectivas 
del Comercio Mundial puede consultarse en el siguiente 
enlace: 

https://www.wto.org/english/news_e/news19_e/wtoi_
20may19_e.pdf

Más detalles sobre la metodología en el siguiente 
enlace: 

https://www.wto.org/english/news_e/news19_e/wtoi_
methodology_20_05_19.pdf
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El Director General Azevêdo insta a los Ministros a adoptar 
medidas sobre cuestiones sistémicas y a intensificar los 

trabajos sobre las subvenciones a la pesca 

En su alocución durante una reunión ministerial informal celebrada el 23 de 
mayo y organizada por el Gobierno australiano coincidiendo con las 
reuniones de la OCDE en París.

HORIZONTAL|PESCA|ACUERDOS Y TRATADOS. OOII| OMC GINEBRA 03.06.2019 

El Director General Roberto Azevêdo instó a los 

Ministros a abordar los problemas sistémicos y 

adelantar los trabajos de negociación paralelamente. 

Advirtió que para poder llegar a un resultado 

satisfactorio, dentro del plazo acordado de fin de año, 

habría que intensificar los avances en relación con las 

subvenciones a la pesca. Durante su estancia en París, 

el Director General participó en otras reuniones, entre 

ellas la presentación de una Declaración conjunta 

sobre la reglamentación nacional por un grupo de 

Miembros de la OMC y una reunión de los países del 

Grupo de Ottawa para debatir la reforma de la OMC. 

La reunión ministerial informal organizada por Australia 
abordó dos asuntos: cómo avanzar en las 
negociaciones sobre los subsidios a la pesca y qué 
reforma de la OMC y resultados de la negociación 
deberían abordarse para la 12ª Conferencia Ministerial, 
que se celebrará en Kazajistán en junio de 2020.  
Sobre las negociaciones de los subsidios a la pesca, el 
Director General señaló: 

"A pesar del intenso trabajo que se está realizando en 
el grupo de negociación, no estamos logrando avances 
tangibles. Para avanzar, necesitaremos un mayor 
compromiso político y una mayor aceptación de la 
necesidad de compromiso. No se obtendrá todo lo que 
se desea, y se necesitará contribuir más de lo que 
desea.  

Tenemos ante nosotros una serie de propuestas. Es 
posible que los miembros quieran considerar cómo 
consolidarlas en un solo texto, de modo que podamos 
estar en modo pleno de negociación lo antes posible. 
Necesitamos comenzar urgentemente a ver el progreso 
de forma pragmática y centrada. Repito que si 
continuamos como estamos hoy, fallaremos esta 
prueba". 

El Director General también puso al día a los ministros 
sobre el trabajo en otras áreas de negociación y sobre 
el debate actual de la reforma de la OMC, incluido el 
impasse en curso en los nombramientos para el 
Órgano de Apelación. Al concluir sus comentarios, dijo: 
"Necesitamos enfrentar los problemas sistémicos y 
progresar en nuestro trabajo de negociación, en 
paralelo. Será crucial el compromiso positivo a nivel 
ministerial en los próximos meses". 

Mientras se encontraba en París, el Director General  
Azevêdo mantuvo también reuniones bilaterales con 
las autoridades francesas, como Bruno Le Maire, 
Ministro de Economía y Finanzas, y Jean-Yves Le Drian, 
Ministro de Europa y Asuntos Exteriores. 

Además, el Director General pronunció varios discursos 
en la Asamblea Nacional de Francia, en un evento 
organizado por el Movimiento de Empresas de Francia 
y la Cámara de Comercio Internacional, y en la reunión 
del Consejo Ministerial de la OCDE. 
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BOLETÍN Nº 428

 CIHEAM: preparación de la Cumbre de 
Ministros de Agricultura 

Túnez será el país del CIHEAM que acogerá la doceava Cumbre de Ministros de 

Agricultura que se celebrará los días 4 y 5 de noviembre del presente año.

HORIZONTAL|CUMBRES Y CONGRESOS OOII|CIHEAM 06.06.2019 

Los jóvenes y las mujeres, de las zonas rurales, 
agrícolas y costeras de los 13 países integrados en la 
actualidad son las prioridades a las cuales dedicará su 
atención preferente la próxima Cumbre de Ministros de 
Agricultura del CIHEAM. La Secretaría General ya ha 
distribuido a todos los Ministros la Convocatoria oficial 
firmada por el Ministro de Agricultura, de los Recursos 
Hidráulicos y de la Pesca de Túnez, por un lado, y por 
otro, la carta lleva la firma del Presidente del CIHEAM. 
Ambos son los responsables de la Cumbre de Ministros 
de Agricultura, a celebrar en Túnez. 

La Ministerial del CIHEAM está constituida por los 13 
Ministros de Agricultura de los países pertenecientes al 
CIHEAM. La Cumbre de Ministros de Agricultura fue 
establecida en el año 1999 celebrándose la primera en 
la capital de Italia, en Roma. Durante la misma el país 
anfitrión, en coordinación en el CIHEAM, establece 
unos primeros textos que se exponen en la Cumbre, 
señalando los objetivos a los cuales se piensa dedicar 
el tiempo de la Cumbre, que suele durar  no más de 
día y medio. Con las aportaciones e intervenciones de 
los Ministros de los países pertenecientes al CIHEAM, 
se elaboran unas conclusiones que se someten a la 
aprobación en plenario de todos los Ministros y que 
constituirán las prioridades de trabajo del CIHEAM y de 
sus cuatro Institutos Agronómicos Mediterráneos. 
(II.AA.MM.). 

La última Cumbre de Ministros de Agricultura se 
celebró en la capital de Albania (Tirana) el 23 de 
septiembre del año 2016 y a la misma asistió el 
Subsecretario del Ministerio de Agricultura, D. Jaime 
Haddad y el Delegado de España en el CIHEAM. 

Las Cumbres suelen celebrarse con una periodicidad de 
dos años, aunque en ocasiones, por problemas del país 
organizador, su celebración suele tener lugar con un 
mayor espaciamiento temporal, en torno a los tres 
años. Después de Túnez sólo queda Portugal, para 
finalizar la ronda de países del CIHEAM que han 
celebrado en su territorio la citada Cumbre de Ministros 
de Agricultura. 

El tema central de la próxima Cumbre de Ministros de 
Agricultura a celebrar en Túnez, será el 
emprendimiento de los jóvenes y las mujeres de las 
zonas rurales, agrícolas y costeras para que actúen 
como auténtica palanca para conseguir el desarrollo de 
las zonas de actuación del CIHEAM a través de sus 
cuatro II.AA.MM emplazados en Zaragoza (España), 
Montpellier (Francia), Bari (Italia) y Chania en Grecia, 
en la Isla de Creta. 

Los trabajos conjuntos preparatorios de la Cumbre de 
Ministros de Agricultura se iniciaron formalmente a 
finales de abril  con la visita a Túnez del Presidente y  
del Secretario General del CIHEAM. Por parte de Túnez 
estuvieron presentes en la reunión preparatoria, el 
Ministro de Agricultura, de los Recursos Hidráulicos y 
de la Pesca de la República de Túnez y el Delegado de 
éste país. 

Reunión Túnez.  
  Fuente: web CIHEAM 
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